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Pauderney pode voltar à Câmara 

Ao longo de 2023, por determinação do governador Wilson Lima, o Gover-
no do Amazonas investiu, aproximadamente, R$ 106,7 milhões em soluções 
de moradias, que incluem indenizações, auxílios, fundos de comércios, entre 
outros benefícios. As ações aconteceram por meio do Prosamin+. 
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Levantamento do Esta-
dão mostra que o go-
verno gastou R$ 26,8 
milhões com reformas, 

compra de novos móveis, 
materiais e utensílios do-
mésticos para o Palácio do 
Planalto, o Palácio da Alvo-
rada, a Residência Oficial do 
Torto e o Palácio do Jaburu 
em 2023. Em comparação 
com anos anteriores, é o 
maior gasto com esse tipo de 
despesa, que não considera 
a manutenção do dia a dia 
das residências oficiais e o 
pagamento de funcionários. 
Os números são do Portal 
da Transparência e do Siga 
Brasil.

A Secretaria de Comunica-
ção (Secom) informou que as 
peças adquiridas respeitam 
os padrões e referências dos 
Palácios oficiais. “Além disso, 
todas as peças passam a in-

tegrar o patrimônio da União 
e serão utilizadas pelos fu-
turos chefes de Estado que 
lá residirem.” 

Deste valor, R$ 114 mil fo-
ram destinados a um novo 
tapete, com o objetivo de dar 
mais “brasilidade” ao Palácio 
do Planalto. Um sofá escolhi-
do pela primeira-dama Ro-
sângela da Silva, a Janja, para 
o Alvorada, residência oficial 
da Presidência, foi comprado 
por R$ 65 mil. A colocação 
de um piso “mais macio e 

confortável” na Granja do 
Torto, casa de campo da 
Presidência, custou R$ 156 
mil. O Planalto disse que 
“os itens não são pessoais”, 
mas “patrimônio da União 
que não precisariam ser re-
constituídos se os imóveis 
tivessem sido recebidos pela 
atual administração em boas 
condições”. 

A aquisição de novos mo-
biliários faz parte de um 
projeto de “modernização” 
dos palácios, segundo consta 

num dos processos de com-
pra da Presidência. No iní-
cio deste ano, Janja afirmou 
em entrevista à GloboNews 
que o Palácio da Alvorada 
foi danificado durante o go-
verno do ex-presidente Jair 
Bolsonaro. A primeira-dama 
chegou a mostrar estofados 
rasgados, pisos estragados 
e uma mesa quebrada na 
residência. Com essa justi-
ficativa, o casal morou por 
mais de um mês em um hotel 
em Brasília. “É bastante tra-

balho, mas já estamos com 
a mão na massa para deixar 
tudo lindo, e reabrir o Alvo-
rada para visitas o quanto 
antes”, escreveu ela numa 
rede social. Onze meses de-
pois dessa fala, a visitação 
ao Palácio da Alvorada, no 
entanto, segue suspensa.

As compras dos mobiliá-
rios foram feitas ao longo de 
todo o ano. No último dia 29 
de novembro, a Presidência 
da República publicou um 
edital para a aquisição de 13 

Deste valor, R$ 114 mil foram destinados a um novo tapete, com o objetivo de dar mais “brasilidade” ao Planalto

Governo gastou R$ 26,8 mi em 
reformas e mobília para Palácios

tapetes de nylon e de sisal 
de fibra, sendo três para o 
Alvorada e 10 para o Planalto. 
O valor total estimado é de 
R$ 374.452,71. Os preços de 
cada tapete variam de R$ 
736 a R$ 113.888,82. Os mais 
caros são itens inspirados 
em desenhos modernistas 
do arquiteto Burle Marx, com 
formato orgânico pensado a 
partir das linhas do espelho 
d’água do Palácio do Planalto 
e dimensões de 6,8 x 10,3 me-
tros. Essas peças ficarão em 
áreas onde ocorrem eventos 
e cerimônias no Planalto. 

Para justificar essas aqui-
sições, o órgão alega que os 
tapetes orientais, que atual-
mente ambientam as salas e 
gabinetes dos palácios pre-
sidenciais, não trazem aos 
seus espaços a “brasilidade” 
necessária. Dessa maneira, 
diz o estudo técnico preli-
minar, “realizou-se uma pes-
quisa sobre as tipologias de 
materiais utilizados na pro-
dução de tapetes brasileiros, 
bem como sobre os locais e 
meios originários de fabrica-
ção das peças de tapeçaria no 
país objetivando uma maior 
integração visual entre os 
espaços do prédio”.

Secretaria de 
Comunicação 
informou que peças 
adquiridas respeitam 
padrões e referências 
dos Palácios
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Embate 
Em um ano de seca na Ama-

zônia, o Brasil discute a redução 
das demarcações das terras in-
dígenas. A tese do marco tem-
poral foi declarada inconstitu-
cional pelo STF, ainda assim, 
deputados e senadores a apro-
varam no Congresso Nacional. 
“Todos os dias a gente tem vio-
lações de direitos. É trabalhoso, 
sim, é cansativo, sim, mas a 
gente continua na resistência. 
Já fomos resistentes por mais 
de 500 anos, vamos continuar 
na resistência”, diz a advogada 
indígena e assessora jurídica da 
Coordenação das Organizações 
Indígenas da Amazônia Brasilei-
ra (Coiab) Cristiane Baré.

Cartão visita
O fim de ano pode ser visto 

como um momento de entrega 
de cartão de visita do depu-
tado Roberto Cidade (União) 
como pré-candidato a prefei-
to de Manaus.

O parlamentar aproveita Na-
tal e Ano Novo para ampliar sua 
visibilidade na capital, onde 
teve mais de 40 mil votos em 
2022. E, nesse caso, usou es-
paços e mídias possíveis. Não 
à toa apareceu em peças de TV 
e em placas de propaganda na 
cidade. Seus aliados preveem 
que ele deve iniciar o ano po-
lítico traçando dois dígitos nas 
próximas pesquisas eleitorais.

Uso do etanol
Na semana passada, o etanol 

estava mais competitivo em rela-
ção à gasolina em nove Estados: 
Alagoas, Amazonas, Paraíba, Goi-
ás, Mato Grosso, Mato Grosso do 
Sul, Minas Gerais, Paraná e São 
Paulo, além do Distrito Federal. 
No restante dos Estados, con-
tinua mais vantajoso abastecer 
o carro com gasolina. Conforme 
levantamento da Agência Nacio-
nal do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP) compila-
do pelo AE-Taxas, no período a 
média dos postos pesquisados 
no País o etanol tinha paridade de 
61,90% ante a gasolina, portanto 
favorável em comparação com o 
derivado do petróleo.

Castanha-da-Amazônia
Estudo desenvolvido pela 

Embrapa mostra que a cas-
tanha-da-amazônia, também 
conhecida como castanha-do-
-pará, está impulsionando o 
desenvolvimento sustentável 
da Região Norte por meio de 
pagamentos por serviços am-
bientais. Além de garantir o ar-
mazenamento de carbono e a 
regulação do clima, bem como 
ajudar o país a cumprir metas 
de programas governamen-
tais e acordos internacionais, a 
castanha tem colaborado para 
gerar renda em comunidades 
extrativistas ao mesmo tempo 
que impulsiona o desenvolvi-
mento sustentável no Brasil.

Marina impõe limite
A ministra do Meio Ambiente, 

Marina Silva, defendeu que o 
Brasil deve considerar a impo-
sição de um limite à produção 
de petróleo, uma posição que 
a coloca em divergência com 
setores do governo do presi-
dente Lula.

Em entrevista ao Financial 
Times, publicada nesta terça 
(26), Marina argumentou que 
o País será incapaz de alcançar 
objetivos como o de triplicar a 
energia renovável sem limitar 
a exploração da commodity. “É 
um debate que não é fácil, mas 
que os países produtores de pe-
tróleo terão de enfrentar”, disse.

Voos para Porto Velho
A Latam Airlines inicia no dia 

2 de janeiro voos diretos entre 
Porto Velho e Manaus. A ope-
ração entre as duas cidades 
retorna pela Latam após as 
companhias aéreas Azul e Gol 
optarem por cortar todos os 
voos com ligação entre Ron-
dônia e Amazonas.

Os voos entre Porto Ve-

lho e Manaus vão ocorrer em 
quatro dias da semana sendo 
na segunda, quarta, quinta e 
sexta-feira. Segundo a Latam, 
a decolagem da capital de Ron-
dônia, no aeroporto Governa-
dor Jorge Teixeira, será às 1h30, 
com pouso em Manaus às 3h.

Lula em recesso
O presidente Lula entrou em 

recesso nesta terça (26) e só 
deve retornar no próximo dia 
3. A informação foi confirmada 
pelo próprio chefe do Executivo 
na reunião ministerial do último 
dia 20. O local escolhido por 
Lula para passar o fim de ano 
foi a base naval de Restinga de 
Marambaia, no Rio de Janeiro.

A escolha da vez destoa do 
local tradicionalmente escolhi-
do pelo petista para passar os 
finais de ano: a base naval de 
Aratu, próxima a Salvador, na 
Bahia. Neste ano, por exemplo, 
Lula passou o carnaval no local.

Quarentena deve ser comu-
nicada

A Comissão de Saúde da Câ-

mara dos Deputados aprovou 
projeto de lei que obriga os 
empregadores (públicos ou pri-
vados) a comunicarem à au-
toridade sanitária e aos seus 
funcionários a ocorrência, no 
local de trabalho, de casos de 
doenças que necessitem de iso-
lamento ou quarentena. A falta 
desse aviso implica a aplicação 
de multa ao infrator.

Por recomendação da rela-
tora, deputada Flávia Morais 
(PDT-GO), foi aprovado o subs-
titutivo da Comissão de Traba-
lho, ao PL 4376/21, da deputada 
Jandira Feghali (PCdoB-RJ).

Segurança nas urnas
O Tribunal de Contas da União 

(TCU) concluiu na semana pas-
sada as últimas etapas da au-
ditoria que conduziu sobre as 
Eleições Gerais de 2022 e voltou 
a afirmar a segurança das urnas 
eletrônicas e de todo o processo 
eleitoral.  Ao todo, foram reali-
zadas cinco fases de auditoria 
do processo eleitoral. 

O TCU já havia atestado a 
segurança das urnas em oca-

siões anteriores, como após 
o segundo turno de votação, 
em novembro. Nas fases mais 
recentes, o TCU avaliou aspec-
tos sobre Segurança da Infor-
mação, debruçando-se sobre 
processos, procedimentos e 
sistemas da Justiça Eleitoral.

Eleições 2024
O Tribunal Superior Eleitoral 

(TSE) realiza, em 23, 24 e 25 
de janeiro, audiências públicas 
para receber sugestões de re-
soluções que poderão ser apli-
cadas às eleições municipais de 
2024. De 4 a 19 de janeiro, o TSE 
receberá sugestões da socieda-
de às minutas das resoluções 
que vão reger o pleito. 

Podem enviar sugestões para 
o aperfeiçoamento das resolu-
ções aplicáveis às Eleições 2024 
pessoas e instituições públicas 
e privadas, incluídos os partidos 
políticos, os Tribunais Regionais 
Eleitorais e as associações pro-
fissionais e acadêmicas. 

Caio André apresenta balanço
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM), Caio 
André (Podemos), apresentou, 
no decorrer do ano de 2023, 
mais de 1.400 proposituras na 
Casa Legislativa. O número in-
clui Projetos de Lei, requeri-
mentos, indicações, moções e 
tribunas populares.

Foram 1.281 requerimentos 
solicitando a execução de me-
lhorias na cidade; 72 indicações 
ao longo do ano, destinadas 
tanto à Prefeitura de Manaus 
quanto ao Governo do Estado. 
O presidente solicitou, ainda, 33 
moções, 19 PLs e realizou quatro 
tribunas populares.

Vereadora comemora con-
quistas

Em seu primeiro mandato, a 
vereadora Thaysa Lippy (Pro-
gressista) comemora a apro-
vação da Lei 494 de 2021, que 
dispõe sobre política pública 
municipal para garantia, pro-
teção e ampliação dos direitos 
das pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) e seus 
familiares na cidade de Manaus 
e a Lei 318 de 2022 que deter-
mina que escolas públicas de 
Manaus orientem os estudan-
tes sobre abuso sexual infantil.

A parlamentar também des-
taca a Lei 3.149 de 2023 onde 
mulheres doadoras de leite 
materno estão isentas do pa-
gamento da taxa de inscrição 
em concurso para provimento 
de cargos.

Cannabis medicinal
O governador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), regulamentou a lei que 
estabelece o fornecimento de 
remédios à base de cannabis 
medicinal pelo SUS. O decreto 
foi publicado no Diário Oficial 
nesta terça (26).

Em junho, foram definidas 
as doenças que poderão ser 
tratadas com cannabis medi-
cinal através do SUS, como a 
síndrome de Dravet, síndrome 
de Lennox Gastaut e esclerose 
tuberosa. Mas não está des-
cartada a possibilidade do uso 
de medicamentos à base de 
cannabis para outras epilepsias 
refratárias.

Enxugando a máquina
O governo da Argentina in-

formou ontem (26), que não vai 
renovar o contrato de cerca de 
5 mil funcionários públicos para 
2024 e irá revisar a situação de 
1 milhão de recebedores de au-
xílio social em busca de irregu-
laridades, anunciou o porta-voz 
da Presidência, Manuel Adorni. 
A medida visa reduzir os gastos 
do Estado, que tem como meta 
atingir o equivalente a 5% do 
Produto Interno Bruto (PIB). 

A medida vale para aqueles 
que tem contrato até o dia 31 de 
dezembro, os demais entrarão 
em um processo de revisão de 
90 dias. 

Lula quer rigor nas ações de
proteção de Ianomâmi no AM e RR

Na última reunião ministerial deste ano, o presidente Lula determinou que sejam intensificadas as ações de 
combate ao garimpo ilegal nas terras indígenas dos ianomâmi no Amazonas e Roraima. A informação é do ministro-
-chefe da Secretaria de Comunicação Social da Presidência da República, Paulo Pimenta.

“Governo vai intensificar as ações para proteção do povo Ianomâmi. Em reunião ministerial na tarde de sexta (22), 
o presidente da República determinou o reforço das ações dos ministérios envolvidos com a situação em Roraima 
e Amazonas”, afirma o ministro.

A preocupação do governo surge após identificar que garimpeiros ligados a facções criminosas começaram no-
vamente a ocupar áreas na terra indígena. De acordo com o site Brasil de Fato, a Fundação Nacional dos Povos 
Indígenas (Funai) manifestou preocupação com o que chamou de “desmobilização gradual” do Ministério da Defesa 
no território Ianomâmi. 

Por meio de ofício, a presidente da Funai, Joenia Wapichana, manifestou a falta de apoio das Forças Armadas. 
De acordo com o documento, os recursos destinados até agora foram insuficientes para garantir a recuperação da 
terra indígena.

À nova lei, sancionada pelo prefeito de Manaus, David Almeida (Avan-
te), que proporciona um sistema de acessibilidade para pessoas com 
dificuldade de locomoção permanente ou temporária na Praia da Ponta 
Negra. Um dos pontos da nova lei é a garantia de esteira para passagem 
de cadeira de rodas na praia. A lei também estabelece vagas de estacio-
namento reservadas, rampas de acesso à areia, sinalização sonora e piso 
tátil aos cidadãos. A proposta foi de autoria do vereador Raiff Matos (DC). 

DIVULGAÇÃO/CMM DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos gastos na compra de mobiliário nos Palácios do governo, que 
custaram R$ 26,8 milhões em 2023. O valor foi destinado para refor-
mas, compra de novos móveis, materiais e utensílios domésticos para 
o Palácio do Planalto, o Palácio da Alvorada, a Residência Oficial do 
Torto e o Palácio do Jaburu. Em comparação com anos anteriores, é o 
maior gasto com esse tipo de despesa. Os números são do Portal da 
Transparência e do Siga Brasil.

Manaus, quarta-feira 27 de dezembro de 2023
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Controle a qualquer preço
Editorial

O suicídio da estudante Jéssica Vitória Canedo, no 
último dia 22, reacendeu o debate sobre a regula-
mentação das redes sociais, um dos cavos de guerra 
entre esquerda e direita no Brasil. Nascida em Ara-
guari, Minas Gerais, Jéssica tinha de 22 anos e foi 
apontada por contas de redes sociais, principalmente 
pela CHOQUEI, como o “novo affair” do humorista 
Whindersson Nunes, inclusive com  o emprego de 
imagens falsas, fotos e prints de conversas. A moça, 
uma pessoa anônima, que sofria de depressão e já 
havia tentado suicídio, tirou a própria vida. 

Os defensores do controle da internet aproveitam 
o momento para tentar vender seu peixe, o Projeto 
de Lei PL 2630/2020, o “PL das Fake News”, que, se 
aprovado,  instituirá a Lei Brasileira de Liberdade, 
Responsabilidade e Transparência na Internet. 

Na prática, trata-se de controle mesmo. Controle 
que se opõe à Constituição vigente, que diz, em seu 
artigo 5º, que “é livre a manifestação do pensamento, 
sendo vedado o anonimato” e que “é livre a expres-
são da atividade intelectual, artística, científica e de 
comunicação, independentemente de censura ou 
licença”. Controle redundante, pois o Código Penal já 
protege a honra das pessoas em seus artigos 138, 139 
e 140, com os crimes de calúnia, difamação e injúria, 
respectivamente. Controle, apenas controle.

O caso de Jéssica Vitória é, sim, uma tragédia, mas 
uma tragédia motivada não apenas pelo uso irres-
ponsável e inconsequente das redes sociais, mas 
também por uma doença que já ceifou muitas vidas 
e que deve ser encarada com a gravidade que tem. 
No caso Jéssica, a liberdade de expressão foi usada 
de forma baixa, cretina, mas não foi a liberdade de 
expressão que matou Jéssica, foi algo bem pior.

Manaus, quarta-feira 27 de dezembro de 2023Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“É o pior ano de todos os 40 anos do MST”

Gasto com viagens de Lula ao exterior sobe 76%

Jeitinho malandro
Embaixadas locais onde Lula 

e Janja desembarcam assumem 
gastos como hospedagens luxu-
osas e até miudezas, como cabo 
de dados.

Peso de ouro
A última fatura do tipo, paga 

em 20 de dezembro, é das 18h 
que Lula ficou no Paraguai, cus-
tou R$36,6 mil a embaixada em 
Assunção.

Gastança liberada
Em 2022, último ano da gestão 

de Jair Bolsonaro, o mesmo tipo 
de despesa do MRE fechou o ano 
em R$54,4 milhões.

Factoides
A fatura empurrada nas embai-

xadas ajuda na lipoaspiração dos 
gastos com cartões corporativos 
da Presidência e geram notícia 
de “economia”.

Vigias para ministros do TST 
custarão R$14 milhões

Com o governo Lula (PT) sem 
mostrar compromisso com a re-
dução ou contenção dos gastos, 
os demais poderes aumentam 
suas regalias sem piedade. Caso 
do Tribunal Superior do Traba-
lho, que irá gastar R$14 milhões 
na contratação de 80 vigias ar-
mados para se revezarem na 
“proteção patrimonial” das casas 
dos 27 ministros do TST. Brasi-
leiros se viram contratando ou 
rateando custos de vigia para 
sua casa ou rua, mas em Brasília 
a despesa é sugada do bolso do 
pagador de impostos.

‘Policial’ não é vigia
Antigos vigilantes têm sido 

elevados a “policiais judiciais”, 
seja lá o que isso signifique. E 
“não fica bem” as “autoridades” 
atuarem como vigias.

Vigilância armada
A velha alegação de “efetivo 

insuficiente” de “policiais ju-
diciais” é usada para justificar 
novos “vigilantes patrimoniais”  

para os ministros do TST.

Todos querem ser polícia
Brasília é a meca dessa joga-

da que transforma vigilantes em 
“policiais”, com vantagens sala-
riais e outras regalias, como a de 
portar armas.

Socialistas de iPhone
Os socialistas de iPhone perde-

ram o pudor: a sede da Fundação 
João Mangabeira, do Partido So-
cialista Brasileiro (PSB), fica em 
bela casa na QI 5 do exclusivo 
Lago Sul, bairro nobre de Brasília.

Tem o que fazer
Ibaneis Rocha não participará 

de evento promovido pelo go-
verno Lula para lacrar sobre o 
8 de janeiro. Antes mesmo de 
o Planalto ter a ideia do ato, o 
governador do DF já tinha viagem 
de férias marcada.

Dias contados
As grades que enfeiam Brasília 

e cercam o Congresso serão final-
mente removidas. Nem aí, o STF 
manterá suas grades. Essas coi-
sas apareceram em 2013, quando 
Dilma passou a temer as ruas.

Tarcísio melhor
Eleitores de Diadema, em São 

Paulo, aprovam mais a gestão do 
governador Tarcísio de Freitas 
(Republicanos), com 55,4%, do 
que a do presidente Lula (PT) 
53,6%. Os números são do Paraná 
Pesquisas.

Gringos na área
A expectativa de seis capitais 

brasileiras é de aumento no nú-
mero de turistas em janeiro de 
2024. Natal (RN), Manaus (AM), 
Rio de Janeiro (RJ), São Paulo 
(SP), e Recife (PE) esperam re-
ceber mais gringos.

O investidor fugiu
Além de registrar tercei-

ra queda consecutiva na ex-
pectativa de investimento no 
País, o Boletim Focus desta 
semana espera que o proble-

João Pedro Stedile, chefe dos sem-terra, quem diria, sobre o primeiro ano de Lula 3

ma se alongue, com queda  
prevista até 2026.

Lula na praia
Lula e Janja já se mandaram 

de Brasília rumo ao litoral do 
Rio de Janeiro. O casal passa o 
réveillon na base naval da Res-
tinga de Marambaia, Costa Verde 
do Rio. Voltam ao Planalto em 3 
de janeiro.

Inclua-me fora
Marcelo Ramos (AM) diz que sua 

rotina profissional é “totalmente 
incompatível” com o retorno à 
Câmara e que o deputado Silas 
Câmara tem um mandato legíti-
mo. Ele esteve em Brasília acom-
panhando a votação do projeto 
que regulamenta o mercado de 
crédito de carbono.

Pensando bem...
...com sua J&F livre de multa de 

R$10 bilhões, os notórios Joesley 
e Wesley descobriram que Papai 
Noel usa toga e circula na Praça 
dos Três Poderes.

Poder sem Pudor
Imune a espertezas
A mais manhosa de todas as 

raposas políticas mineira, José 
Maria Alkmin (PSD) certa vez foi 
procurado por eleitor: “Sabe, de-
putado, minha mulher acaba de 
dar à luz e eu não tenho um tostão 
para pagar o médico nem para 
comprar umas roupinhas. Aí, eu 
pensei em procurar o senhor e...” 
O político percebeu que estava 
prestes a ser vítima de um golpe 
e cortou: “Meu filho, se você teve 
nove meses para se preparar e 
agora está desprevenido, imagine 
eu, que fiquei sabendo agora...

As viagens de Lula e Janja mundo afora drenaram R$96,2 milhões do orçamento do Ministério das Re-
lações Exteriores (MRE) em 2023. O gasto disparou com a manobra do governo Lula empurrando para as 
embaixadas parte das extravagâncias presidenciais, para fingir redução de gastos em cartões de crédito 
corporativos. Em junho, a coluna revelou que sobrou para a embaixada brasileira em Paris (França) bancar 
R$728 mil por 17 quartos no luxuoso Hotel Intercontinental Paris Le Grand.

Lifelong Learning: aprender é 
um processo inacabado

O dinamismo do mundo contemporâneo vem requerendo 
de cada um de nós uma postura de abertura ao conheci-
mento e constante aprendizado. Lifelong learning trata-se 
disso, de aprendizado ao logo de toda a vida, de necessidade 
de educação continuada. Demandados pelo ritmo intenso 
da revolução digital e das transformações cada vez mais 
velozes, o constante aprendizado e qualificação profissional 
tornam-se cada vez mais determinantes em um cenário de 
competição acirrada e quebra de fronteiras no mundo do 
trabalho, onde o incremento do home office, nos coloca 
em uma disputa global por uma boa posição.

Estar atento à necessidade de atualização e conheci-
mentos relevantes é, além de uma atitude diante da vida, 
uma habilidade. Uma habilidade inclusive, apontada pelo 
Fórum Econômico Mundial como uma das grandes habi-
lidades de futuro para que sejamos capazes de frente a 
um cenário cada vez mais disruptivo e imprevisível. Falas 
no sentido que “acabamos os estudos” ou “é tarde de 
mais para buscar uma formação profissional” não cabem 
no contexto do nosso mundo.

Se a adaptação às mudanças é fator determinante 
para sobrevivência, o aprendizado é o caminho. Nesta 
perspectiva, precisamos ter um olhar para muito além do 
formato tradicional de aprendizado, considerando outros 
ambientes e experiências de aprendizagem como fonte 
de conhecimento:

Livros - para cada área de atuação e profissional e para 
cada problema empresarial, há uma centena de livros que 
podem nos orientar sobre que estratégias e ferramentas 
que podemos usar. 

Cursos de Aperfeiçoamento - presenciais, on-line, híbri-
dos, pagos e gratuitos, são muitas as opções de qualificação 
e atualização sobre tendências do mundo do trabalho, seus 
desafios, bem como sobre desenvolvimento humano nas 
suas mais variadas formas.

Filmes e Séries – casos jurídicos, falências empresariais, 
história geral, relações de poder, tendências e inovações, 
histórias de sucesso e de fracasso. São inúmeras as opções 
de compreender o mundo, as pessoas e os negócios que 
os filmes e séries nos proporcionam. 

Viagens - economia, arte, cultura, sociedade, hábitos, 
comportamento humano, música. Viajar é como mergulhar 
em livros: a gente sempre aprende.

Network – a rede de relacionamentos que construímos 
podem nos ensinar e muito. Nos ensinar sobre caminhos a 
trilhar, cuidados a ter. Aprender com a trajetória de amigos 
e colegas, em diálogos até mesmo despretensiosos pode 
nos encurtar um caminho mais árduo e nos possibilitar 
antever equívocos evitáveis.

As oportunidades estão postas. O celular, na palma da 
nossa mão, se constitui uma verdadeira biblioteca ambu-
lante. Nossa jornada deve ser de aprendizado ininterrupto 
porque o mundo, o mundo muda o tempo todo, como bem 
reconheceu Heráclito “Ninguém entra em um mesmo rio 
uma segunda vez, pois quando isso acontece já não se é o 
mesmo, assim como as águas que já serão outras.”. Quem 
aprende esta premissa e que nunca está pronto, certamente 
se apresentará ao mundo muito mais preparado.

Joziane Mendes
é coordenadora e docente universitária no Grupo Fame-
tro. Administradora; Especialista em Gestão de Pessoas 
com expertise em Comunicação e Carreira.
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O senador Omar Aziz 
(PSD-AM) reforçou a ne-
cessidade de urgência na 
construção de um novo 
Porto de Manaus que 
atenda à demanda dos 
passageiros da navega-
ção regional. Com cerca 
de um milhão de usuários 
por mês, a estrutura atual 
do porto foi classificada 
pelo parlamentar como 
“arcaica e inadequada”.

Na manhã dessa ter-
ça-feira (26), o senador 
salientou que o valor de 
R$ 650 milhões para a 
construção do novo por-
to já está garantido pelo 
novo Programa de Ace-
leração do Crescimen-
to (PAC). Omar disse ser 
crucial garantir agilidade 
na aprovação do projeto 
da nova estrutura e es-
pera que isso aconteça no 
próximo ano.

Omar ressaltou ainda a 
importância da logística e 
infraestrutura como um 
para o turismo e outras 

atividades econômicas, 
enfatizando que o aero-
porto de Manaus tam-
bém enfrenta problemas 
na qualidade de serviço 
prestado à população. O 
parlamentar criticou tam-
bém o processo de pri-
vatização do aeroporto, 
afirmando que a situação 
piorou desde então, não 
apenas em Manaus, mas 
em todo o País.

“Quando se fala em tu-
rismo, precisamos falar 
em logística e infraestru-
tura. Outro triste exemplo 
que temos é o aeroporto, 
que hoje está uma brinca-
deira. A população precisa 
pagar uma passagem ca-
ríssima sem ter o retorno 
de estrutura condizente. 
O serviço está péssimo, o 
aeroporto fecha às 4 da 
manhã e só abre ao meio-
-dia. Depois que ele foi 
privatizado piorou muito, 
não só em Manaus, mas 
no Brasil todo”, pontuou 
Omar. 

responsável trabalha várias 
vantagens são esperadas, 
entre elas: redução do tempo 
de deslocamento; fortaleci-
mento dos laços familiares, 
facilitando a participação em 
eventos escolares e o acom-
panhamento do desenvolvi-
mento educacional do aluno; 
além do aumento da frequ-
ência e, com isso, a diminuição 
da evasão escolar.

“Temos muitos problemas 
deixados pela pandemia e 
a evasão escolar e o baixo 
rendimento são alguns deles. 
Infelizmente, temos muitas 
crianças e adolescentes com 
dificuldades no aprendizado, 
em ler, escrever e fazer con-
tas básicas. Nossa intenção 
também é garantir que essa 
facilidade resulte em maior 
proximidade, mais participa-
ção e, consequentemente, na 
melhoria educacional para o 
aluno. É importante que crie-
mos mecanismos para que 
isso aconteça e nossa lei tem 
esse objetivo”, finalizou.

Proposta pretende diminuir evasão escolar 
e melhorar rendimento educacional

ALEAM

Omar destaca importância de 
projeto no Porto de Manaus

Para facilitar e otimizar 
a relação aluno, escola, 
pais e responsáveis, o de-
putado estadual Roberto 
Cidade (UB), presidente 
da Assembleia Legislati-
va do Amazonas (Aleam), 
apresentou e teve apro-
vado pelo Plenário Ruy 
Araújo o Projeto de Lei 
nº 674/2023. A matéria 
a garante aos filhos e/
ou menores sob a guarda 
de professores ou fun-
cionários de escolas da 
rede pública estadual de 
ensino, a prioridade de 
matrícula na unidade de 
ensino onde esteja lota-
do seu responsável legal. 
Aprovado na última ses-
são plenária de 2023, em 
14/12, o PL aguarda san-
ção governamental.

“A nossa proposta tem 
o objetivo de proporcionar 
uma maior harmonia en-
tre as responsabilidades 
profissionais e familiares 
dos pais e responsáveis, ao 

CONSTRUÇÃO

DIVULGAÇÃO

Prioridade está condicionada ao perfil de atendimento da respectiva escola

Parlamentar 
é cotado para 
comandar SECT 
ou Sedurb

DIVULGAÇÃO

Isabella Lima

O partido União Brasil 
está movimentan-
do a política ama-
zonense durante 

as últimas semanas deste 
ano. O deputado federal 

Fausto Santos Jr. (UB) é 
cotado para assumir uma 
secretaria do Governo do 
Amazonas, e, em consequ-
ência, deixar o cargo para 
Pauderney Avelino (UB) as-
sumir o cargo na Câmara 
dos Deputados.

A previsão é que a sigla do 
governador do estado, Wil-
son Lima, pretende colocar 
Fausto Jr. para comandar a 
Secretaria de Estado das 
Cidades e Territórios (SECT) 
e Secretaria de Desenvolvi-

mento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb).

Na configuração política 
atual, o engenheiro Mar-
cellus Campelo, ex-secre-
tário de saúde do primeiro 
mandato de Wilson Lima, 
comanda a Sedurb e João 
Coelho Braga, o ‘Braguinha’, 
está à frente da SECT.

O ex-deputado federal e 
ex-secretário do governo do 
Amazonas Pauderney Aveli-
no é, atualmente, suplente 
e substituto imediato para 

assumir como deputado 
federal no lugar de Fausto 
Júnior. Com a hipótese de 
o parlamentar integrar uma 
das secretarias de Wilson 
Lima, o seu mandato na Câ-
mara dos Deputados ficará 
sob licença.

A movimentação é realiza-
da pela legenda em âmbito 
estadual e federal, como me-
dida resolutiva do entrave 
entre Pauderney e Wilson 
para assumir a presidência 
do União Brasil no Amazonas.

A assessoria do deputado 
federal Fausto Jr. informou 
apenas que qualquer mo-
vimentação política será 
divulgada nas redes so-
ciais. Enquanto até o fe-
chamento desta matéria, 
Pauderney Avelino não 
havia retornado aos ques-
tionamentos do Em Tempo.  

Possivelmente, o secre-
tário Marcellus Campêlo 
participou do seu último 
evento em Brasília como 
titular da Sedurb, na última 

semana.  
Campêlo participou do 

lançamento da Frente 
Parlamentar pelos Cen-
tros Urbanos. Na ocasião, 
serão discutidas propostas 
e ações para melhorar a 
qualidade de vida nos cen-
tros urbanos brasileiros. Na 
pauta, os desafios dos cen-
tros urbanos, como a desi-
gualdade social, a violência, 
a poluição e a ausência de 
manutenção de infraestru-
turas urbanas.

Movimentação estadual teria repercussões diretas na configuração da bancada federal do Amazonas 

mesmo tempo em que se busca 
o fortalecimento do ambiente 
educacional. A maior proximi-
dade entre a escola e o local de 
trabalho do pai ou responsável 
tem o potencial de simplificar 
e melhorar a vida de todos, 
principalmente dos alunos”, 
defendeu o parlamentar.

De acordo com a proposta, 
a prioridade está condicionada 
ao perfil de atendimento da 

respectiva escola, bem como 
à disponibilidade de vagas em 
consonância com sua capaci-
dade física. A exceção na obri-
gatoriedade fica restrita às uni-
dades de ensino que realizam 
processo seletivo específico de 
ingresso.

Ao garantir que o estudante 
tenha a oportunidade de fre-
quentar a mesma instituição 
de ensino em que o pai ou 

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Mudança em secretaria pode 
levar Pauderney à Câmara
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DIVULGAÇÃO

Governo do AM investiu mais de 
R$ 100 mi em soluções de moradias
Foram regularizados 
mais de 13 mil imóveis 
e entregues 2,2 mil 
termos de quitação e 
encaminhamento ao 
cartório 

Ao longo de 2023, 
por determinação 
do governador Wil-
son Lima, o Gover-

no do Amazonas investiu, 
aproximadamente, R$ 106,7 
milhões em soluções de mo-
radias, que incluem indeni-
zações, auxílios, fundos de 
comércios, entre outros be-
nefícios. As ações acontece-
ram por meio do Prosamin+, 
executado pela Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), órgão vincula-
do à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
que conta com a parceria 
da Superintendência de Ha-
bitação (Suhab), responsá-
vel pelo atendimento social 
e jurídico das famílias no 
processo de pagamento das 
indenizações e demais solu-
ções de moradia.

Neste ano, o governo lan-
çou o Amazonas Meu Lar, o 
maior programa habitacio-
nal da história do estado. 

Estimado em R$ 4,7 bilhões, 
para execução nos próximos 
anos, o “Amazonas Meu Lar” 
prevê a entrega de 24.044 
soluções definitivas de mo-
radia para a população de 
baixa renda, sendo 22.043 
novas unidades habitacio-

nais, além da regularização 
de 33 mil imóveis, por meio da 
entrega de títulos definitivos.

Em um ano, a Suhab avan-
çou na regularização fundi-
ária de conjuntos habita-
cionais antigos e novos, em 
parceria consolidada com as 

secretarias do Estado e do 
Município. Até outubro de 
2023, foram regularizadas 
mais de 13 mil unidades ha-
bitacionais, sendo um terço 
da meta estabelecida para o 
prazo de quatro anos.

O Governo do Amazonas 

desempenhou trabalhos 
importantes em diversos 
municípios do Amazonas, 
abrangendo iniciativas signi-
ficativas em Humaitá, Mani-
coré, Novo Aripuanã e Parin-
tins. Em Humaitá, a atuação 
envolveu a desapropriação 

Governo lançou o Amazonas Meu Lar, o maior programa habitacional da história do estado, estimado em R$ 4,7 bilhões

TCU 
conclui 
auditoria

 O Tribunal de Contas 
da União (TCU) concluiu 
na semana passada as 
últimas etapas da au-
ditoria que conduziu so-
bre as Eleições Gerais de 
2022 e voltou a afirmar 
a segurança das urnas 
eletrônicas e de todo o 
processo eleitoral.  Ao 
todo, foram realizadas 
cinco fases de auditoria. 

O TCU já havia ates-
tado a segurança das 
urnas em ocasiões an-
teriores, como após o 
segundo turno de vota-
ção, em novembro. Nas 
fases mais recentes, o 
TCU avaliou aspectos 
sobre Segurança da 
Informação, debruçan-
do-se sobre processos, 
procedimentos e siste-
mas da Justiça Eleitoral. 
A conclusão foi de que 
o “TSE está aderente 
às boas práticas inter-
nacionais”.  

“Desde o início, quan-
do da fase de prepara-
ção e testes dos equi-
pamentos e softwares 
até a computação dos 
resultados da votação, 
o acompanhamento 
realizado pela auditoria 
não detectou achados 
de auditoria relevantes 
que pudessem macular 
a segurança e a con-
fiabilidade do sistema 
eletrônico de votação 
do Brasil”, diz o relató-
rio do TCU. 

Ministro informa que além das polícias legislativa e judicial, da Polícia Militar, da PF  e da Força Nacional,  PRF e ANTT estão em sintonia

Governo monitora possíveis 
planos de ataques às instituições

DIVULGAÇÃO

O Ministério da Justi-
ça e Segurança Pública 
monitora, em diversas 
frentes, movimenta-
ções que possam cul-
minar em ataques an-
tidemocráticos no dia 8 
de janeiro de 2024. Em 
entrevista coletiva rea-
lizada nesta terça-feira 
(26), o secretário-exe-
cutivo do MJSP, Ricardo 
Cappelli, ressaltou que 
as forças de segurança 
têm “monitorado amea-
ças e possíveis ataques 
às instituições”.

O governo organiza um 
grande evento, com a 
presença de chefes dos 
Três Poderes, para re-
lembrar a data na qual 
o Brasil sofreu tentativa 
de golpe. Nesse contexto, 
todos os esforços se con-
centram para evitar situ-
ação similar à de 2023 
— quando o Congresso 
Nacional, o Palácio do 
Planalto e o Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
pilares da República, 
foram depredados, com 
o objetivo de destituir 
o presidente eleito em 
2022.

“O Brasil é um país livre, 
democrático. Manifesta-
ções são normais. O que 
a gente tem monitorado 
são ameaças, ataques 
às instituições. Até o 
momento, não há nada 
que preocupe. Reuniões 
técnicas serão feitas até 
dia 4 de janeiro, quando 

será assinado plano para 
a segurança do dia 8”, 
informou o secretário-
-executivo.

Cappelli fez a primeira 
reunião com os chefes 
das áreas de seguran-
ça pública envolvidos 
no ato organizado pelo 
governo federal. O en-
contro também contou a 
presença de integrantes 
das forças de segurança 

da Esplanada dos Mi-
nistérios, bem como da 
polícia legislativa.

O gestor informou ain-
da que, além das polícias 
legislativa e judicial, da 
Polícia Militar do DF, 
da Polícia Federal e da 
Força Nacional, “a PRF 
está de prontidão, em 
sintonia com a Agência 
Nacional de Transpor-
tes Terrestres (ANTT) 

e vai, daqui até o dia 
8, monitorar qualquer 
movimentação atípica 
relacionada a atos que 
ameacem os Poderes”.

Segundo Cappelli, a 
solenidade é “uma ini-
ciativa do presidente 
Lula, que foi abraçada 
pelos chefes de todos 
os Poderes”. A cerimônia 
contará com a presen-
ça dos presidentes da 

Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL); do 
Senado Federal, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG); 
e do STF, Luís Roberto 
Barroso.

“Será um ato de cele-
bração democrática. Es-
tamos aqui cuidando da 
questão da segurança. 
Não há nada que gere 
preocupação nesse mo-
mento”, detalhou.

8 DE JANEIRO ELEIÇÕES

de 52 famílias para a cons-
trução do Anel Viário, uma 
obra vital com um investi-
mento de aproximadamen-
te R$ 4,3 milhões.

Na cidade de Manicoré, 
a Suhab, em colaboração 
com a Secretaria de Estado 
de Infraestrutura (Seinfra), 
realizou a indenização de 
42 famílias em outubro de 
2023. O Estado destinou um 
recurso de R$ 2,2 milhões 
para essa desapropriação, 
visando não apenas inde-
nizar os moradores, mas 
também restabelecer a se-
gurança por meio da oferta 
de lotes de terras e a cons-
trução de moradias dignas.

Em Novo Aripuanã, a 
Suhab e a Seinfra iniciaram, 
em setembro, o cadastra-
mento e coleta de docu-
mentos das famílias para a 
desapropriação de imóveis 
próximos à cabeceira da pis-
ta de pouso, com o objetivo 
de promover melhorias no 
município e garantir a segu-
rança dos moradores.

Já em Parintins a Suhab 
empreendeu ações na ca-
pital e no interior do estado 
para combater o déficit ha-
bitacional, como na desa-
propriação da Comunidade 
Paschoal Allágio, assegu-
rando moradia para 4 mil 
pessoas.
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SEDUC

Secretaria de Educação abre inscrições para PSS 2024
DIVULGAÇÃO

Certame está oferecendo 3.658 vagas para professores

A Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar 
(Seduc) por meio da Comissão 
Permanente de Concursos – 
COPEC/CETAM, irá realizar o 
Processo Seletivo Simplifica-
do de Professores para o ano 
letivo de 2024. Ao todo são 
3.658 vagas, sendo 891 para 
ensino indígena.

Os Editais de n°. 01 (Ensi-
no regular, especial, media-
do por tecnologia e sistema 
prisional) e de n°. 02 (Ensino 
indígena) de abertura do cer-
tame, estão oferecendo 3.658 
vagas para professores com 
carga horária de até 40 horas, 
que irão atuar nas escolas 
da Rede Estadual de Ensino 

de Manaus e para o interior 
do Estado no ano letivo de 
2024. Das 3.658 vagas, 3.479 
são para o Interior do Estado.

As inscrições do edital de 
n.°. 01 estão abertas e seguem 
até às 16 horas do dia 30 de 
dezembro de 2023.

Já as inscrições do edital 
de n.°. 02 (Ensino indígena) 
iniciam às 10 horas do dia 2 
de janeiro até às 16 horas do 
dia 6 de janeiro de 2024. 

As vagas por modalidade 
são: Regular 1.720 vagas, sen-
do 87 para capital e 1.633 para 
interior; Educação Especial 
232, sendo 60 para capital e 
172 para interior; Mediado por 
Tecnologia 805 vagas, sendo 

22 para capital e 783 para 
interior; Sistema Prisional 10 
vagas, todas para capital.

O resultado final da análise 
do certame, homologará os 
candidatos classificados em 
até 25 vezes o número de va-
gas ofertadas por disciplina, 
criando um Banco de Reserva 
para futura contratação tem-
porária, a fim de preencher a 
demanda de vagas nas es-
colas estaduais da Capital e 
Interior do Estado.

A homologação do resulta-
do dos certames está previsto 
para o dia 27 de fevereiro de 
2024. A primeira convocação 
está prevista para a primeira 
semana de março de 2024.

DIVULGAÇÃOCresce o número 
de pessoas que 
estão vendendo 
conhecimento, 
principalmente com 
os canais digitais

Em Tempo

Como montar uma cor-
retora de imóveis, uma 
distribuidora de bebidas 
e um escritório de con-

sultoria foram as três ideias 
de negócios mais buscadas em 
2023. Os dados são do Sebrae 
e devem ser tendências para o 
próximo ano. As demais ideias 
que integram o ranking das 10 
mais procuradas são: papelaria, 
loja de animais, minimercado, 
imobiliária, drogaria, designer 
gráfico e serviço de alimenta-
ção.

Para Luciana Macedo, analis-
ta da unidade de gestão de solu-
ções do Sebrae, chama atenção 
na lista deste ano a grande pro-
cura por serviços autônomos, 
muitas vezes desempenhados 
por Microempreendedores In-
dividuais (MEI). “Observamos 
um aumento de pessoas que 
estão vendendo seu conheci-
mento, principalmente com os 
canais digitais. Essas pessoas 
têm se formalizado como em-
presas, prestando serviços de 
consultoria”, avalia.

É o caso de Angelina Helena 
Pereira Campos, que resolveu 
apostar no modelo de consul-
toria ao abrir a Conceito Consult, 
Consultoria Empresarial, em ju-
lho deste ano, na capital mineira 
Belo Horizonte. Ela conta que, 
como administradora de em-
presas, sempre acompanhou 
diversos empresários e ouvia 
as mesmas queixas e dores em 
relação à rotina burocrática do 
negócio, à gestão e aos contro-
les diversos. O cenário foi es-
sencial para a ideia do negócio.

“Este ano, senti o chama-
do para me dedicar 100% ao 
projeto de consultoria, para 
transformar meu propósito de 
conectar pessoas a resultados, 
através do desenvolvimento 
pessoal e profissional, em um 
método inovador que oferece 
tranquilidade ao empresário, 
empreendedor e profissional 

autônomo”, relata.
Situação semelhante acon-

teceu com Rosilene Moraes 
Marchetti, administradora de 
55 anos. Depois de muitos anos 
trabalhando como empregada 
em empresas de consultoria, 
ela se especializou em Análise 
Comportamental DISC e perce-
beu que era hora de ter a pró-
pria empresa para ajudar outros 
negócios em seus processos 
organizacionais e, sobretudo a 
desenvolver pessoas, experti-
se da Meta-Morfose Evolução 
Humana.

“Notei que, na pós-pandemia, 
tanto as pessoas quanto as 
empresas estão carentes por 
esse atendimento humaniza-
do e personalizado, que indica 
caminhos e tem escuta ativa. 
Percebemos também uma ne-
cessidade das organizações de 
replanejar estratégias e treinar 
pessoas”, detalha Rosilene.

Renda extra
A analista do Sebrae observa 

também que houve uma gran-
de procura por atividades que 
possam gerar uma renda extra 
e nas quais a pessoa só de-
pende dela mesma para que 
o negócio aconteça. Segundo 
Luciana, muitas pessoas inte-
ressadas em empreender re-
solvem apostar em um hobby 
ou talento, como doceiros, pas-
seador de cães e montadores 
de móveis, por exemplo.

Para além de serviços que 
podem ser desempenhados 
pelo MEI, a analista argumenta 
que negócios mais tradicionais 
– como papelaria, pet shop ou 
negócios do setor de alimen-
tação – costumam ter sempre 
muita procura e, portanto, são 
vistos como negócios mais tra-
dicionais, com menor risco.

Para os potenciais empre-
endedores que têm somente 
uma ideia na cabeça, mas não 
sabem por onde começar, a 
página do Sebrae traz dados 
fundamentais, como o raio-x do 
mercado de interesse, quais os 
recursos humanos e materiais 
exigidos pelo negócio, a legisla-
ção vigente, como é o processo 
de formalização, qual deve ser 
a localização mais adequada 
para a atividade, entre outros 
pontos.

“É o principal produto do Se-
brae para quem quer empre-

ender e precisa conhecer mais 
do negócio. Ele é produzido e 
atualizado por consultores es-
pecialistas nos negócios que 
estão sendo ali tratados, com 
toda validação de quem atua 
nos negócios”, aponta analis-
ta da Unidade de Gestão de 
Soluções do Sebrae, Luciana 
Macedo.

Plano de negócios
Depois de escolher a melhor 

atividade e estudar todas as 
informações do “Ideias de Ne-
gócio”, Luciana sugere que o 
próximo passo seja fazer um 
plano de negócio – para isso, 
basta procurar uma unidade 
presencial do Sebrae ou aces-
sar a página on-line do PNBOX, 
plano de negócios virtual dispo-
nibilizado pelo Sebrae.

Empreendedores buscam conhecimento para montar uma empresa

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Meta-Morfose 
Evolução Humana 
se especializou no 

desenvolvimento 
de pessoas
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Condomínio aposta na 
conexão com a natureza

DIVULGAÇÃO

Profissionais de diver-
sas áreas da ciência 
indicam que ativida-
des relacionadas à na-

tureza e uma maior conexão 
com o meio ambiente são 
fundamentais para preservar 
o equilíbrio, a saúde e o bem-
-estar das pessoas. A influ-
ência benéfica do ambiente 
natural no bem-estar, tanto 
individual quanto coletivo, 
é amplamente reconhecida 
por especialistas. No cená-
rio pós-pandemia, essa abor-
dagem emergiu como uma 
tendência global, exercendo 
impacto em vários setores.

“As pessoas passaram a 
buscar atividades que envol-
vam a natureza, como, por 
exemplo, cultivar uma plan-
tinha ou fazer uma horta, e 
que estavam esquecidas ao 
longo do tempo na correria 
da vida urbana”, afirma Ana 
Cristina Cordeiro, bióloga do 
condomínio de lotes Quintas 
de São José do Rio Negro. Ana 
é também uma das respon-
sáveis pelo projeto ambiental 
do empreendimento. 

Nesse novo cenário mun-
dial, o conceito de biofilia se 
tornou mais forte, amparado 
na necessidade de favorecer, 
mesmo nos grandes centros 
urbanos, a interação homem-
-natureza. Em outras pala-
vras, a biofilia faz referência 
direta à conexão inata e emo-
cional que os seres humanos 
têm com a natureza, fruto de 
uma histórica relação que se 
estabeleceu por milhões de 
anos, até ser rompida com 
o advento recente da urba-
nidade. 

O empreendimento traduz 
em todo o seu arcabouço exa-
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Condomínio de lotes Quintas de 
São José do Rio Negro

o ambiente natural afeta o 
bem-estar individual e cole-
tivo, influenciando no estado 
de ânimo e bem-estar.

A experiência com a natureza 
está associada à melhora em 
vários índices de saúde, como 
diminuição da pressão arterial, 
redução dos hormônios asso-
ciados ao estresse, melhora 
dos batimentos cardíacos, do 
humor, da função cognitiva, 
entre outros aspectos. 

“No dia a dia, temos uma 
vida agitada no trabalho, várias 
atividades a desenvolver. No 
Quintas, a proposta é quando 
chegar em casa ter um ambien-
te tranquilo, uma conexão com 
a natureza. Essa harmonia que 
traz um algo a mais. Isso é muito 
importante para o bem-estar 
do ser humano”, endossa Ana 
Cristina Cordeiro.

“Chegar em casa, escutar o 

canto dos pássaros, dos gri-
los. É um diferencial, além de 
uma estrutura pensada para 
fazer com que as pessoas te-
nham atividades integradas 
ao meio ambiental”, destaca. 
“Para ter harmonia com o 
ambiente, devemos conhe-
cer mais e interagir mais. E 
essa interação você vai en-
contrar no Quintas”, conclui.  

Para as cidades, a existên-
cia de áreas verdes está rela-
cionada com a qualidade de 
vida. Elas exercem funções 
ecológicas, estéticas e psi-
cológicas. Entre os benefícios 
estão o Controle da poluição 
do ar e acústica; aumento 
do conforto ambiental; es-
tabilização de superfícies por 
meio da fixação do solo pelas 
raízes das plantas; intercep-
tação das águas da chuva no 
subsolo, reduzindo o escoa-

mento superficial; abrigo à 
fauna; equilíbrio do índice de 
umidade no ar; proteção das 
nascentes e dos mananciais; 
organização e composição de 
espaços no desenvolvimento 
das atividades humanas; va-
lorização visual e ornamental 
do ambiente; recreação. 

Vale lembrar que o Con-
domínio de Lotes Quintas de 
S.José do Rio Negro está lo-
calizado na estrada do Cetur, 
bairro do Tarumã, zona Oeste, 
a 14 quilômetros do centro 
urbano de Manaus.

São José do Rio Negro
O Quintas de São José do 

Rio Negro é um empreen-
dimento da BTP Urbanismo 
que atende a necessidade de 
quem pretende adquirir um 
imóvel para morar com con-
forto, segurança e contato 

direto com a natureza, pois 
está planejado sob o concei-
to de máxima preservação, 
com uma grande área verde 
(300 mil metros quadrados 
de mata) e corredores eco-
lógicos entre os lotes, trilhas, 
academia ao ar livre, redário 
e outras comodidades como, 
por exemplo, as quadras de 
areia. 

Com área total de 700 mil 
metros quadrados, é o maior 
e melhor loteamento de alto 
padrão da região Norte. O 
projeto prevê hípica para até 
100 cavalos, marina para até 
200 lanchas ou jet-skis, heli-
ponto para três helicópteros, 
campo de golfe, quadras es-
portivas, capela, três clubes, 
parque aquático, academia, 
brinquedoteca, trilha verde 
e mirante, entre outras co-
modidades.

tamente essa proposta. “O 
diferencial do Quintas é que 
temos um projeto ambiental 
muito sério, muito forte. Lá 
é uma área onde existe uma 
floresta densa, com espécies 
nobres da região amazôni-
ca, de interesse econômico 
e ecológico. Fora isso, há os 
animais associados”, explica 
a bióloga.

“E o condomínio oferece 
muitas opções de área ver-
de, incluindo um orquidário 
e, no futuro próximo, hortas 
comunitárias”, pontua.  

Além da conexão homem-
-natureza, outro objetivo é 
a conservação do ambiente 
natural. “A gente trabalhou 
para ter o mínimo de impacto 
possível para a implantação 
do projeto de forma que os 
lotes estão conservados, o 
máximo possível”. 

Para integrar os futuros 
moradores com os objetivos 
do projeto, a bióloga está 
elaborando uma espécie de 
cartilha com informações 
importantes sobre o patri-
mônio de flora, fauna e ou-
tros elementos naturais que 
se encontram no local para 
despertar sensibilidade para 
as questões ambientais.

“E como podemos atrair as 
pessoas para a proposta de 
conservar esse patrimônio? 
Com informação”, afirma. 
“Até porque elas vão entrar 
em um mundo diferenciado e 
o resultado é que elas vão se 
sentir bem e ter outra ideia 
do que é viver em harmonia 
com a natureza”. 

Harmonia e saúde
De acordo com nota técnica 

do WWF-Brasil (World Wildli-
fe Fund ou Fundo Mundial da 
Natureza), de junho de 2022, 

Ibovespa tem novo recorde e 
fecha acima dos 133 mil pontos

O Ibovespa, principal índice 
acionário da bolsa de valores 
brasileira, a B3, fechou alta na 
terça-feira (26) e superou os 133 
mil pontos, atingindo um novo 
recorde.

Ao longo da sessão, investido-
res repercutiram a divulgação do 
último Boletim Focus de 2023. A 
publicação mostrou, mais uma 
vez, redução nas expectativas 
para a inflação deste e do pró-
ximo ano. As projeções para o 
preço do dólar também caíram.

Nesta semana — a última do 
ano e com menor volume de 
negócios —, o mercado ainda 
aguarda algumas divulgações 
importantes, com destaque para 
dados de inflação e emprego no 
Brasil e da atividade econômica 
nos Estados Unidos.

No mesmo cenário, o dólar fe-

chou em baixa e atingiu o menor 
patamar desde agosto.

Dólar
O dólar caiu 0,79%, cotado a R$ 

4,8220, no menor patamar desde 
2 de agosto, quando fechou em 
R$ 4,8039. Veja mais cotações.

Na última sexta-feira (22), a 
moeda norte-americana fechou 
em baixa de 0,54%, vendida a 
R$4,8606. Com o resultado de 
hoje, passou a acumular quedas 
de: 1,90% no mês; 8,64% no ano.

Ibovespa
O Ibovespa subiu 0,59%, aos 

133.533 pontos.
Na última sexta-feira, o índice 

fechou com alta de 0,43%, aos 
132.753 pontos. Com o resultado 
de hoje, passou a acumular ganhos 
de: 4,87% no mês; 21,69% no ano.

BOLSA DE VALORES

Moeda norte-americana recuou 0,79%

Varejista online Shopee estima que o consumidor médio tem ganhado confiança em relação à economia

Confiança do consumidor na 
economia cresce desde outubro

A varejista online Shopee estima 
que o consumidor médio tem ganha-
do confiança em relação à economia 
desde o mês de outubro, indicando 
que o último trimestre de 2023 deve 
ser melhor que o anterior nesse 
quesito.

O Índice de Confiança do Consu-
midor (ICC) medido pela companhia, 
que possui a mesma metodologia 
do ICC da Fundação Getúlio Vargas 
(FGV) mas com abrangência nacional, 
cresceu cinco pontos entre setem-
bro e novembro, indo de 107 para 112 
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SHOPEE
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pontos. Entre julho e setembro, 
o movimento foi o contrário, 
caindo de 112 para 107 pontos 
— assim apontando para uma 
recuperação.

O destaque positivo da últi-
ma medição foi a região Sul do 
país, cuja confiança dos consu-
midores teve um aumento de 
9 pontos no mês de novembro, 
chegando a 121 pontos, acima 
da média nacional. O Nordeste 
também apresentou uma me-
lhoria significativa no mês de no-

vembro, de 5,2 pontos, chegan-
do a 110,9 pontos e superando a 
região Sudeste, que se manteve 
estável em 110,3 pontos.

Segundo o estudo da Shoppe, 
quanto menor a renda mensal 
do consumidor brasileiro, maior 
sua insegurança em relação à 
economia. Entre quem tem ren-
da mensal de até R$ 2,1 mil, 
a confiança não chega a 100 
pontos. Já entre os que recebem 
de R$ 2,1 mil a R$ 4,8 mil, atinge 
123,7 pontos.

Ambiente natural 
afeta o bem-estar 
e influência no 
estado de ânimo 
e bem-estar
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A praia do complexo 
turístico Ponta Ne-
gra foi liberada para 
banho no Rio Negro 

nesta terça-feira (26). O pre-
feito de Manaus, David Al-
meida, anunciou a liberação 
e reforçou que a decisão foi 
tomada após a cota do rio 
superar a cota de 17 metros 
nos últimos dias, acompa-
nhando o aumento no nível 
das águas devido à cheia.

Atualmente, a cota, regis-
trada pelo porto de Manaus, 
é de 17,94 metros. Desde o 
dia 2 de outubro, a praia 
estava proibida para banhos 
devido à significativa vazan-
te que afeta o Estado e o 
município de Manaus neste 
ano de 2023.

“Nós fechamos a praia com 
16 metros e, desde o registro 
da menor marca da vazante 
para cá, da cota de 12,7 me-
tros, foram mais de 5 metros 
de subida dos rios. Acredito 
que, com o que foi feito 
pela prefeitura, juntamente 
ao Corpo de Bombeiros, nós 
temos essa tranquilidade de 
poder reabrir o espaço da 
praia da Ponta Negra para 
o banho, tanto para o uso 
dos banhistas quanto para 
os barraqueiros aqui, que se 
utilizam desse espaço”, en-
fatizou o chefe do Executivo 

Cota do rio superou 
17 metros nos últimos 
dias, acompanhando 
o aumento do nível 
das águas na cheia

DIVULGAÇÃO

Praia estava proibida para banhos devido à significativa vazante desde o dia 2 de outubro

Praia da Ponta Negra volta 
a ser liberada para banhistas

municipal.
Com o aumento no nível do 

rio Negro desde outubro, a 
prefeitura autoriza o acesso 
ao balneário para os banhis-
tas. É crucial que observem 
atentamente as normas de 
segurança e medidas pre-
ventivas contra afogamen-
tos, amplamente divulgadas 
nos meios de comunicação 
e nas placas informativas 
do parque.

A proibição de acesso à 
praia foi motivada pela imi-
nência do término do aterro 
perene, próximo ao leito na-
tural do rio, podendo acar-
retar mudanças no terreno, 
como buracos, desníveis e 
depressões.

O embasamento técnico 
para essa decisão contou 
com laudo e levantamento 
solicitados pela prefeitura 
ao Serviço Geológico do Bra-
sil (SGB), além das medi-
ções realizadas pelo Corpo 
de Bombeiros do Estado do 
Amazonas (CBAM).

Causa da seca
A atuação do fenômeno El 

Niño, que ocorre no oceano 
Pacífico Equatorial, traz para 
a Amazônia consequências 
no processo de vazante ex-
trema, devido ao prolonga-
mento e intensidade da seca.

Os corpos permanentes de 
segurança, incluindo a Se-
cretaria Municipal de Segu-
rança Pública e Defesa Social 
(Semseg), com a Guarda Mu-
nicipal, ciclopatrulha, Polícia 
Militar e os bombeiros atuam 
no monitoramento da praia e 
na segurança dos banhistas, 
bem como na segurança e 
manutenção do patrimônio 

OPERAÇÃO NATAL FELIZ

 Reforço na fiscalização da Arsepam ocorreu durante quatro dias

Mais de 25 mil utilizaram transporte intermunicipal
Da redação

De 22 a 25 de dezem-
bro, 25.815 pessoas utili-
zaram os transportes in-
termunicipais no estado 
do Amazonas. A Opera-
ção Natal Feliz ocorreu 
nos modais rodoviário 
e hidroviário. A Agência 
Reguladora de Serviços 
Públicos Delegados e 
Contratados do Amazo-
nas (Arsepam) realizou 
792 fiscalizações, sendo 
510 no modal rodoviário 
e 282 no hidroviário.

A operação contou 
com o apoio do Bata-
lhão de Policiamento 
de Trânsito (BPTran), da 
Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM); da Su-
perintendência Estadual 
de Navegação, Portos e 
Hidrovias (SNPH); e do 
Departamento Estadual 
de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM).

O diretor-presidente 
da Arsepam, João Rufi-
no Júnior, informou que 
os trabalhos ocorreram 
sem grandes intercor-
rências. Na ação, ele des-
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com saída de Manaus foram 
Itacoatiara (1° – 1.734), Ma-
nacapuru (2° – 1.335) e Ma-
naus (3° – 1.334), distantes 
respectivamente 176, 68 e 
zero quilômetros da capital.

Hidroviário
Durante a Operação Natal 

Feliz, 17.853 pessoas dei-
xaram a capital utilizando 
embarcações como lancha 
rápida, barco a motor, navio 
a motor, expresso ou a jato, 
ferry boat e catamarã.

No campo de atuação da 
Arsepam, o posto com maior 
saída foi o Porto da Ceasa, 
na Zona Centro-Sul, com 
13.533 passageiros, refletin-
do 52,42% do total de pas-
sageiros da operação. Pelo 
Porto de Manaus/Manaus 
Moderna, os fiscais regis-
traram a saída de 4.320 
pessoas.

No modal hidroviário in-
termunicipal, os destinos 
mais procurados foram Ca-
reiro da Várzea (1° – 13.533 
passageiros), Parintins (2° 
– 2.547) e Tefé (3° – 1.475), 
respectivamente distantes 
25, 369 e 523 quilômetros 
de Manaus.

tacou que os fiscais distri-
buíram panfletos contendo 
algumas dicas para se ter 
uma viagem segura.

“Foi uma operação tran-
quila seguindo a orientação 
do governador Wilson Lima. 
Não registramos nenhum 
incidente. Foi um trabalho 
com excelência e em con-
junto com outros órgãos da 
estrutura do Governo do Es-
tado”, disse o gestor.

Rodoviário
No transporte rodoviá-

rio intermunicipal, 7.962 
pessoas usaram o serviço 
para chegar a Manaus ou 
acessar outros municípios 
do estado. O posto com 
maior saída foi o Termi-
nal Rodoviário Engenheiro 
Huascar Angelim – Rodo-
viária de Manaus, no bairro 
Flores, Zona Centro-Sul de 

Manaus, com 5.072 pas-
sageiros, representando 
19,64% do total de usuários  
da operação.

Depois vem o da Ponte 
Jornalista Phelippe Daou 
(Ponte Rio Negro), em Iran-
duba (a 27 quilômetros de 
Manaus), com 1.940 passa-
geiros; em terceiro a Barrei-
ra de Fiscalização Estadual 
(AM-010 e BR-174), bairro 
Santa Etelvina, Zona Norte, 

com 950. A Barreira de Fis-
calização Estadual da Ave-
nida das Flores, bairro Lago 
Azul (entrada do conjunto 
residencial Viver Melhor 1), 
Zona Norte da capital; e o 
Terminal Rodoviário de Ita-
coatiara (a 176 quilômetros 
de Manaus) não registraram 
a saída de veículos inter-
municipais regulados pela 
Arsepam.

As linhas mais procuradas 

de todo o complexo. Equipes 
da Secretaria Municipal de 
Limpeza Urbana (Semulsp) 
reforçam os serviços de lim-
peza e higiene do calçadão 
e da praia perene.

Na última interdição por 
conta da seca dos rios, ocor-
rida em 2015, a praia foi 
interditada por medida de 

segurança quando o rio Ne-
gro ficou abaixo da cota de 16 
metros, após análise, laudo e 
relatórios de órgãos respon-
sáveis, comprovando que a 
mesma não se encontrava 
própria para banho, naquela 
época.

A interdição considerou 
as normas de uso da praia 

perene, definidas em um 
Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) assinado pela 
prefeitura junto ao Minis-
tério Público do Estado do 
Amazonas (MP-AM), com ór-
gãos municipais e estaduais 
signatários do compromisso, 
incluindo Corpo de Bombei-
ros do Amazonas (CB-AM) e 

Polícia Militar (PM).
De acordo com a cláusula 

1, parágrafo 3º, a “interdição 
automática do uso da praia 
ocorrerá sempre que os lau-
dos e/ou relatórios a que se 
referem os parágrafos ante-
riores comprovarem que a 
praia encontra-se imprópria 
para o uso dos banhistas”.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Centro reforça segurança com 
câmeras de videomonitoramento
Veículos que 
ingressarem na 
área central serão 
monitorados pelo 
“Paredão”

DIVULGAÇÃO

A área central de Ma-
naus vai ganhar re-
forço na segurança a 
partir do apoio das 

câmeras do Cerco Inteligen-
te de Videomonitoramento, 
o ‘Paredão’. De acordo com 
o secretário de Segurança 
Pública, coronel Vinícius Al-
meida, os equipamentos vão 
monitorar locais estratégicos 
com o objetivo de coibir a 
ação de criminosos. Toda a 
operação conta, ainda, com 
a parceria da Associação Co-
mercial do Amazonas (ACA).

“As imagens serão disponi-
bilizadas para a 24ª Compa-
nhia Interativa Comunitária 
(Cicom) e Delegacia Espe-
cializada em Roubos, Furtos 
e Defraudações (DERFD). 
Essa foi uma determinação 
do governador, Wilson Lima, 
e estamos executando para 
que a população cada vez 
mais possa ter a tranquili-
dade de ir e vir garantida”, 
disse o secretário.

O Paredão é uma das prin-
cipais ferramentas de auxílio 
para o sistema de Seguran-
ça Pública. Formado por um 
conjunto total de mais de 
500 câmeras, instaladas na 
capital, sendo capaz de mo-
nitorar em tempo real o que 
acontece na cidade. Esses 
recursos têm auxiliado as po-
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lícias Militar (PMAM) e Civil 
(PC-AM) na elucidação, em 
menos de 24 horas, de cri-
mes que envolvem veículos 
e outros casos.

Como por exemplo, o as-
salto que ocorreu durante 
uma festa de casamento. Foi 
por meio, além do trabalho 
de inteligência, do monito-
ramento das câmeras que 
foram identificados e pre-
sos três suspeitos, na última 
quarta-feira (20).  A operação 

que culminou na prisão do 
trio foi realizada pelas Forças 
de Segurança do Amazonas, 
por meio da Secretaria de 
Segurança Pública do Ama-
zonas (SSP-AM), Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) e Se-
cretaria Executiva Adjunta de 
Inteligência (Seai).

Dados
Segundo o Centro Integra-

do de Estatística de Seguran-
ça Pública (Ciesp), o Ama-

zonas mantém o segundo 
lugar no ranking de redução 
de roubos de veículos, em 
2023. Além de ter auxiliado 
a Delegacia Especializada em 
Acidentes de Trânsito (Deat), 
na elucidação de 85% dos ca-
sos de acidentes de trânsito 
com vítima fatal.

O coordenador do Centro 
Integrado de Análise de Ima-
gem de Segurança Pública 
(Ciaisp), tenente-coronel 
Carlos Eduardo, ressaltou 

que o Paredão auxilia na agi-
lidade durante a abordagem 
policial. Além disso, tem con-
tribuído para a redução dos 
crimes de roubo em geral na 
cidade de Manaus.

“O Cerco tem ajudado as 
viaturas a localizar com maior 
precisão e velocidade os veí-
culos com restrição e aqueles 
que estão cometendo crimes 
na cidade. Tem contribuído, 
também, para a redução dos 
crimes de roubo em geral 

na cidade de Manaus, prin-
cipalmente os roubos de ve-
ículos, roubos a transeuntes, 
roubos em estabelecimentos 
comerciais”, informou.

O Paredão está interligado 
ao Centro Integrado de Ope-
rações de Segurança (Ciops) e 
é formado por 500 câmeras. 
O sistema possui tecnologia 
capaz de auxiliar na preven-
ção, investigação e solução 
de crimes como roubos, fur-
tos e homicídios.

O Programa RespirAR, que 
atua na promoção de saúde 
por meio da fisioterapia, ati-
vidade física e no combate ao 
sedentarismo, realizou mais 
de 95 mil atendimentos em 
14 núcleos coordenados pela 
Secretaria de Estado do Des-
porto e Lazer (Sedel).

 “O Programa RespirAR, tem 
sido de suma importância para 
promoção da qualidade de vida 
da população amazonense. 
Com isso, temos criado políti-
cas públicas para que esse Pro-
grama siga sendo referência 
internacional”, ressaltou Jorge 
Oliveira, secretário de Estado 
de Desporto e Lazer.

 Com foco no cuidado, tra-
tamento e prevenção de le-
sões musculares, cardíacas, 
ortopédicas e ao combate 
do sedentarismo, o Progra-
ma RespirAR é reconhecido 
internacionalmente pela Or-

ganização Mundial da Saúde 
(OMS), e tem sido ferramenta 
de reabilitação para diversas 
patologias.

 O ano de 2023 foi mar-
cado pela expansão do Pro-
grama aos estádios da capital 
amazonense como o Estádio 
Carlos Zamith, o Ismael Be-
nigno e o Oswaldo Frota que 
foram integrados aos núcleos 
do RespirAR com serviços de 
educação física e fisioterapia, 
além de aulas de ritmos e trei-
no funcional.

“O RespirAR veio para me 
ajudar a sair do sedentarismo. 
Estava pesando 126 quilos e 
com as atividades, aqui, já perdi 
mais de 20 quilos. Tenho 40 
anos e gosto de praticar espor-
te e caminhar, o programa só 
me incentiva a melhorar cada 
dia mais”, comentou Fabiano 
Nogueira, membro do núcleo 
no Estádio Carlos Zamith.

Estoque de sangue crítico faz 
Hemoam apelar por doadores

CONVOCAÇÃO

RespirAR realizou 
95 mil atendimentos

Com baixo estoque de 
sangue na semana que 
antecede as festas da 
virada do ano, a Funda-
ção Hospitalar de Hema-
tologia e Hemoterapia 
do Amazonas (Hemoam) 
apela aos doadores de 
sangue de todos os ti-
pos sanguíneos para que 
compareçam a unidade 
de coleta para repor as 
reservas do hemocentro 
neste período.

 Os doadores podem 
comparecer ao Hemoam 

LEVANTAMENTO

DIVULGAÇÃO

Hemocentro espera repor as reservas de sangue e evitar desabastecimento de hospitais

que está localizado na ave-
nida Constantino Nery, nº 
4397, bairro Chapada, Zona 
Centro-Sul. O hemocentro 
funcionará todos os dias 
desta semana, de 7h às 18h, 
fechando apenas na próxi-
ma segunda-feira (1º).

Para ser doador basta es-
tar com boa saúde, ter entre 
18 a 69 anos e pesar mais 
de 50 quilos. Caso tenha 
entre 16 e 17 anos pode 
doar somente acompanha-
do do responsável ou re-
presentante legal. Também 

é importante estar bem 
alimentado e munido de 
documento de identidade 
oficial com foto (RG, CNH, 
passaporte ou Carteira de 
Trabalho)

Na última semana que an-
tecede a virada do ano, a 
demanda por bolsas de san-
gue aumenta significativa-
mente, devido aos eventos 
de final de ano, quando, 
geralmente, há um aumen-
to de acidentes de trânsito. 
Paralelo a isso, há uma baixa 
frequência de doadores de 

sangue no hemocentro, em 
função  do período de férias, 
viagens e festas.

 “Na semana passada ti-
vemos dias com apenas 140 
doações e nossa meta diá-
ria é 250. Então, fazemos 
esse pedido especial aos 
doadores, porque a nossa 
demanda tende a aumentar 
devido à alta de transfusões 
na temporada. Precisamos 
dos doadores para evitar o 
desabastecimento”, expli-
cou a gerente de captação 
Nívia França.

O “Paredão” permite identificar, avaliar, acompanhar e coordenar ameaças reais ou potenciais, buscando prevenir, neutralizar e reprimir atos criminosos

Programa este ano chegou aos estádios de futebol da capital

DIVULGAÇÃO
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Pará foi o estado 
mais afetado pela 
degradação, que 
concentrou 70% do 
dano ambiental

DIVULGAÇÃO

Em novembro, a Ama-
zônia registrou a maior 
queda na taxa de des-
matamento de todo o 

ano. Levantamento do Ima-
zon, consolidado a partir do 
monitoramento por satélites, 
indica que a perda de vege-
tação foi de 116 quilômetros 
quadrados (km²), 80% a me-
nos do que a área calculada 
em 2022, quando atingiu 590 
km². Esse também foi o menor 
patamar de desmatamento 
alcançado em novembro 
deste 2017.

No acumulado de janeiro a 
novembro, o desmatamento 
teve redução de 62%, pas-
sando de 10.286 km² em 2022 
para 3.922 km², a menor der-
rubada para o período desde 
2017. A taxa ainda preocupa, 
já que representa 1,2 mil cam-
pos de futebol de floresta 
por dia.

O Imazon observa que o 
Pará, o Amazonas e Mato 
Grosso são os estados onde 

Em Tempo

De janeiro a novembro desmatamento teve 
redução de 62%, passando de 10.286 km² em 

2022 para 3.922 km²

da pasta, Eduardo Taveira, 
reforça que reconhece a im-
portância de estudos como os 
realizados pelo Imazon. 

“É um resultado expressivo 
para o Amazonas, consoli-
dando o que o Inpe já tinha 
definido e a aplicação do Pla-
no de Prevenção e Combate 
ao Desmatamento e Queima-
das (PPCDQ-AM), que está 
sendo implementado desde 
o início do ano e conta com 
a liderança da Casa Civil, por 
meio de um comitê que orga-
niza as ações de todas as se-
cretarias envolvidas, desde 
as secretarias de Segurança 
Pública, Produção Rural, Ci-
dades e Territórios e outras”, 
pontuou.

Ele fala, ainda, das expec-
tativas para 2024. “A gente 
espera que o planejamento 
para o ano que vem con-
tinue dando esse resultado 
positivo, ainda mais que o 
Estado agora está com um 
programa Jurisdicional de 
REDD+ [sigla para Redução 
de Emissões provenientes de 
Desmatamento e Degrada-
ção Florestal) e toda a redu-
ção é importante para gerar 
novos créditos de carbono de 
alta integridade no futuro”, 
completou o secretário.

Amazônia
O estado mais afetado pela 

degradação foi o Pará, que 

há mais casos, quando ana-
lisado o período de janei-
ro a novembro deste ano. 
Apesar de terem registrado 
quedas significativas no des-
matamento, as três unida-
des federativas respondem 
por 74% da área devastada. 
Rondônia, Acre e Maranhão 
também registraram redu-
ção. Além disso, a organiza-
ção constatou aumento no 
desmatamento em três es-
tados: Amapá (240%), Tocan-
tins (33%) e Roraima (27%).

O Imazon também acom-
panha os avanços ou recu-
os relacionados à degrada-
ção florestal provocada por 
queimadas, ou pela extração 
madeireira, além dos índices 
de desmatamento, ou seja, 
a perda total da vegetação 
nativa. 

Em novembro, pelo segun-
do mês consecutivo, a de-
gradação teve aumento na 
Amazônia, passando de 739 
km², em 2022, para 1.566 km², 
este ano. Uma alta de 112% de 
um ano para o outro.

A Secretaria de Estado do 
Meio Ambiente (Sema) consi-
dera, em suas análises, dados 
do Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe), que 
também indicam reduções 
nos dois cenários: -83% na 
análise mensal e -65,4% no 
acumulado (janeiro a novem-
bro). Entretanto, o secretário 

Pré-candidata é impedida 
de concorrer contra Putin 

Uma ex-jornalista de TV, que 
se opõe à guerra na Ucrânia 
e que no sábado (23) foi des-
qualificada da próxima eleição 
presidencial na Rússia, entrou 
com um recurso contra a de-
cisão junto à Suprema Corte.

Os membros da comis-
são eleitoral central do país 
votaram unanimemente 
pela rejeição da candida-
tura de Yekaterina Dunt-
sova, citando “inúmeras 
violações” nos documentos  
que ela apresentara.

Após apresentar um recurso 
à Suprema Corte, Duntsova 
deixou claro não esperar que a 
medida tenha sucesso. Ela não 
é muito conhecida em toda 
a Rússia e admite comandar 
uma base de apoio de milha-
res de pessoas em um país 
com mais de 140 milhões de 
habitantes.

No entanto, Duntsova, de 40 
anos, disse que foi injusta-

mente impedida de participar 
da disputa. Há ampla expec-
tativa de que a eleição seja 
vencida pelo atual presidente 
Vladimir Putin, no poder, como 
presidente ou primeiro-minis-
tro, há mais de 20 anos.

Ao não deixá-la concorrer, 
Duntsova disse que as autori-
dades privaram alguns jovens 
russos de uma forma de ex-
pressar suas opiniões dentro 
de um sistema político rigida-
mente controlado.

Isso, segundo ela, pode ali-
mentar a apatia e um boicote 
à eleição prevista para março 
por parte de alguns eleitores.

“Tenho a sensação de que 
o campo [de candidatos] está 
sendo esvaziado… Não é van-
tajoso para vocês [as auto-
ridades], acima de tudo, que 
não tenha sobrado ninguém, 
que a lista de candidatos [só] 
tenha pessoas com mais de 
70 anos”, disse ela.

RÚSSIA

Yekaterina Duntsova e Vladimir Putin

Javier Milei, durante comicio quando era candidato

Milei enfrenta ameaça de greve geral 
por demissão de 7 mil servidores

A Associação dos Trabalhadores 
do Estado (ATE) da Argentina ame-
açou, na terça-feira (26), convocar 
uma “greve geral” a partir de quarta 
(27), após o presidente recém em-
possado, Javier Milei, assinar um 
decreto para não renovar contratos 
de 7 mil servidores públicos contra-
tados neste ano.

“Estamos perante um ataque sem 
precedentes contra os trabalhado-
res do Estado. Amanhã, terá uma 
mobilização em todo o país e ca-
minhamos para uma greve geral”, 
afirmou o secretário-geral da ATE, 
Rodolfo Aguiar, em entrevista para 
a rádio argentina AM 750. Ele tam-
bém disse que a ATE não aceitaria 
nenhuma demissão e enfatizou que 
os funcionários públicos realizam 
tarefas essenciais para o funciona-
mento das repartições do governo.

A ATE está se reunindo com re-
presentantes do Congresso em bus-
ca de derrubar o decreto, segundo 
Aguiar. A medida ainda passará por 
uma fase de avaliações, pelos pró-
ximos 90 dias, para definir quais 
cargos serão mantidos.

A medida surge uma semana de-
pois de Milei apresentar o Decreto 
de Necessidade e Urgência (DNU), 
que revogou mais de 300 leis a fim 
de desregulamentar a economia.

Servidores públicos
O governo de Javier Milei anun-

ciou, na terça-feira (26), que não 
renovará os contratos de 7 mil fun-
cionários públicos com menos de um 
ano de trabalho.

O decreto proíbe a renovação de 
contratos de funcionários que es-

NATACHA PISARENKO

ARGENTINA 
DIVULGAÇÃO

tejam empregados por menos 
de um ano na administração 
central do Executivo, em or-
ganizações descentralizadas do 
Estado, bem como em empre-
sas públicas e corporações de 
maioria estatal.

O governo assegura que o 
decreto isentará os trabalha-
dores contratados no último 
ano que atendam às cotas 
estabelecidas por lei para pes-

soas trans e deficientes.
Adicionalmente, podem ser 

incorporadas exceções caso os 
responsáveis pelas respectivas 
áreas determinem a perma-
nência dos contratados após 
1º de janeiro de 2023 em seus 
cargos. Para isso, cada chefe de 
gabinete deverá apresentar jus-
tificativas caso a caso, não sen-
do permitida a prorrogação do 
contrato sem consulta prévia.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Desmatamento na Amazônia 
registra maior queda do ano

concentrou 70% desse dano 
ambiental em novembro, 
seguido de Maranhão (12%), 
Amazonas (8%), Mato Gros-
so (6%) e Rondônia (4%). Ao 
longo do ano, também hou-
ve aumento na degradação 
em fevereiro, março, maio e 

outubro.
De janeiro a novembro, a 

degradação também dimi-
nuiu. O dano ambiental pas-
sou de 9.127 km², em 2022, 
para 5.042 km², em 2023, uma 
redução de 45%. Nesse caso, 
a redução foi menor do que 

a do desmatamento. 
O fator a que se atribui a 

queda foram as queimadas 
no Amazonas e Pará, que 
alarmaram todo o país, já 
que a fumaça chegou densa 
a municípios como Manaus 
e Santarém.
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A Comissão Eleitoral 2024 do SINTRAVAM (Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de 
Carro Forte Transporte de Valores e Escola Armada do Município de Manaus Estado do 
Amazonas) existente na base territorial do Município de Manaus AM, pelo presente edital, faz 
saber que as inscrições de chapas para a eleição sindical 2024 do SINTRAVAM, enceraram-se 
dia 21 de dezembro de 2023, sem que houvesse qualquer impugnação de chapas, sendo 
inscrita a única chapa de nome “TRANSPORTE FORTE” com os seguintes associados e 
seus respectivos cargos: Alberto Gomes da Silva, CPF nº 224.167.302-15 - Presidente; 
Francisco Adalto Matos da Silva, CPF nº. 636.834.822-49 – Vice – Presidente; Richarlen 
Ferreira, CPF nº. 814.689.112-87 – Secretário de Finanças e Patrimonio; Rogério Barros 
Souza, CPF nº. 521.113.392-34 - Secretário Geral; João Bosco Martins Mendonça, CPF 
nº 609.363.472-87 – Secretário de Assuntos Jurídicos; Darlen Roberto Picanço Nogueira, 
CPF nº 414.824.842-34 – Secretário de Política Sindical; Eduardo de Souza Lima, CPF nº 
599.905.502-78 – Suplente de Diretoria; Ronildo Nogueira dos Santos, CPF nº 931.547.392-
20 - Suplente de Diretoria; Edvaldo de Souza Nunes, CPF nº 445.582.872-91 - Conselho 
Fiscal Titular; Cristian Oliveira Orbea, CPF nº 639.741.422-15 - Conselho Fiscal Titular; 
Wellyngton Lins de Souza Mendonça, CPF nº 603.225.782-72 - Conselho Fiscal Titular; 
Wander Mattias Picanço Nogueira, CPF nº 493.455.082-87 – Suplente do Conselho Fiscal 
Titular; Marco Aurélio Silva de Nazaré, CPF nº 436.409.232-00 - Suplente do Conselho 
Fiscal Titular; Rogério Lemos de Mello, CPF nº 685.360.547-00 - Suplente do Conselho 
Fiscal Titular, portanto, nos termos do artigo 55 do Estatuto Social do SINTRAVAM, abre-se 
prazo de 03 (três) para impugnação de integrantes de chapa por meio de requerimento ao 
presidente da Comissão Eleitoral, sob pena de perda de direito em horário comercial de 
08h00min as 12h00min e de 14h00min as 17h00min, na Avenida Epaminondas, 733, Sala 
02, Centro, CEP 69.010-090 nesta cidade de Manaus AM e não serão aceito impugnação 
que não se fundar em prova documental e não havendo impugnação a coleta de votos 
ocorrerá nos dias 11 e 12 de janeiro de 2024.

Manaus AM 27 de dezembro de 2023

FRANK ROMERO DO NASCIMENTO
PRESIDENTE DA COMISSÃO ELEITORAL 2024 DO SINTRAVAM

EDITAL DE ENCERRAMENTO DE INSCRIÇÃO DE
CHAPAS PARA ELEIÇÃO 2024 DO SINTRAVAM
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Primeira festa da 
virada do calendário 
do Governo do 
Estado contará com 
palco grandioso, 
fogos e projeções

DIVULGAÇÃO

A programação do 
‘Réveillon do Lar-
go’, que vai acon-
tecer no Centro 

Cultural Largo de São Se-
bastião, na virada do ano, 
contará com uma queima 
de fogos de quase dez mi-
nutos para marcar a che-
gada de 2024. O evento, 
aberto ao público, tem uma 
estimativa de receber cerca 
de 20 mil pessoas e entra 
para o calendário do Go-
verno do Estado a partir 
deste ano. O lançamento da 
programação e do esquema 
de segurança aconteceu 
ontem (26). 

Está previsto a participa-
ção de mais de 100 artistas, 
que irão se revezar no palco, 
que será montado na Rua 
José Clemente, lateral do 
Teatro Amazonas. Mais de 
10 atrações vão se apre-
sentar das 18h às 4h, pas-
sando por diversos ritmos, 
incluindo samba, pagode e 
boi-bumbá.

“Teremos um aparato 
técnico, operacional e de 
segurança para que todos 
prestigiem o evento. Du-
rante a meia-noite, a atra-
ção vai ficar por conta da 
queima de fogos de 10 mi-
nutos, realizada de pontos 
estratégicos do entorno do 
Largo”, disse o secretário de 

Em Tempo

Evento é uma soma de esforços da Secretaria de Cultura e Economia Criativa, demais pastas e órgãos do estado

Estado de Cultura do Ama-
zonas, Marcos Apolo Muniz.

Telões serão espalhados 
pelo Largo de São Sebastião, 
permitindo que o público 
de diferentes pontos assista 
tanto os shows, quanto a 
contagem regressiva, tendo 
como pano de fundo o cen-
tenário Teatro Amazonas.

Estrutura e segurança
Antes, durante e após a 

realização do evento, todo 
um aparato de segurança, 
contando com equipes do 
Bombeiros, Detran-AM e 

Secretaria de Estado de 
Justiça (Sejusc) estarão 
dando suporte às pessoas 
que precisam de atenção 
especial.

“Com todo o aparato da 
Segurança Pública e a co-
ordenação dos órgãos inte-
grados, iremos fazer o nos-
so trabalho. A ideia é montar 
um plano tático integrado e 
levar um Réveillon seguro 
para a população do Ama-
zonas”, destacou o coronel 
Agenor Teixeira, secretá-
rio-executivo adjunto de 
operações da SSP.

Na esfera do policiamen-
to, o comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Klin-
ger Paiva, destacou as equi-
pes que atuarão no evento. 

“Vamos trabalhar com 
cerca de 200 homens, que 
estarão trabalhando den-
tro do evento e também no 
entorno. Isso vai permitir 
que as pessoas entrem e 
saiam em segurança”, falou.

Programação
Bloco da Alegria
18 às 19h: Cia Metamor-

fose; 

19h às 20h: Banda Dibu-
buia;

20h às 21h: Banda Im-
pakto;

Bloco da Abertura
21h às 22h: Mikael e Ban-

da;
22h às 22h30: Nunes Fi-

lho;
22h30 às 23h30: Patrick 

Araújo, Leonardo Castelo, 
Prince do Boi e Carlinhos 
do Boi;

23h30 às 00h30: Bateria 
Liesa;

00h30 às 1h30: Banda 

Bagaceiros do Forró;
1h30 às 2h30: Uendel Pi-

nheiro e Banda
2h30 às 4h: Banda Fre-

elance;

DJs
18h às 21h: DJ Ramon;
21h às 1h: DJ Keoma;
1h às 4h: DJ Gabe;

Apresentadores
18h às 21h: Suelen Gon-

zaga;
21h às 1h: Carlinhos do Boi 

e Prince;
1h às 4h: Leandro Ribeiro.

Orla do Amarelinho, no Educandos, Zona Sul, vai receber atrações

Orla do Amarelinho entra na programação do Réveillon
A Prefeitura de Manaus incluiu mais 

um ponto da cidade, com atrações musi-
cais durante o ‘Réveillon dos Réveillons’: 
a Orla do Amarelinho, no Educandos, 
Zona Sul. Serão seis atrações nacionais 
em três áreas da cidade, também na 
Ponta Negra, Zona Oeste, e Parque Ama-
zonino Mendes, entre as zonas Leste e 
Norte da cidade. As festas, coordenadas 
pela Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult), terão 
atrações como a cantora Joelma, Kevin 
o Chris, Eduardo Costa, JM Puxado, DJ 
Arana e Dorgival Dantas.

“Já é uma tradição a realização da festa 
de Réveillon pela prefeitura. É um even-
to que consta em nossa programação 
anual e temos procurado oferecer uma 
celebração à chegada do novo ano cada 
vez melhor. E isso contempla todos os 
públicos e pontos diferentes da cidade. A 
ideia é que nossa população comemore, 
com muita alegria, o ano novo”, destacou 
o prefeito David Almeida.  

O início das atividades de fim de ano 
está marcado para às 20h com término 
previsto para às 5h do dia 1º de janeiro. 
Todos os órgãos municipais e estaduais 
já estão em tratativas, visitas técnicas 
e reuniões de alinhamento para ga-
rantir bem-estar e segurança para a 
população manauara que se dirigir a 
qualquer um dos dois lugares de maior 

concentração.

Atrações
A cantora Joelma, que reuniu 135 mil 

pessoas no aniversário de Manaus 2023, 
promete levar o público à loucura com 
o lançamento do seu mais novo DVD, 
na Ponta Negra. Ainda na zona Oeste, o 
MC Kevin o Chris promete entregar nada 
menos do que apresentou no festival 
“Sou Manaus Passo a Paço 2023”. Para 
fechar a programação na praia da Ponta 
Negra, o público terá, ainda, a participa-
ção de Dorgival Dantas.

Já no parque Amazonino Mendes, a 
festa ficará por conta dos artistas Edu-
ardo Costa, JM Puxado e DJ Arana.

Além da Ponta Negra e Parque Ama-
zonino Mendes, a prefeitura ainda dará 
apoio, com estruturas, para a realização 
de festas de passagem de ano em mais 
cinco pontos da cidade: Amarelinho, no 
Educandos, Viver Melhor, zona Norte, 
Colônia Antônio Aleixo, zona Leste, Ma-
triz Africana, na Ponta Negra.

Réveillon Gospel
Para o público Cristão Evangélico, a 

Prefeitura de Manaus está trazendo as 
cantoras Cassiane e Fernanda Brum, 
com muito louvor e adoração, para a 
festa que será realizada no dia 30 de de-
zembro, na Ponta Negra, a partir das 19h.

DIVULGAÇÃO

VIRADA DO ANO

Leonardo Sena
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‘Réveillon do Largo’ apresenta  
estimativa para 20 mil pessoas
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A Agência de Defesa 
Agropecuária e Flores-
tal do Amazonas (Adaf) 
encerra o ano de 2023 

com um saldo positivo de 18 
produtos de origem animal pro-
duzidos de forma artesanal no 
estado, certificados com o Selo 
Arte. O selo, além de reconhecer 
a identidade e qualidade destes 
alimentos, põe à disposição do 
mercado nacional alimentos 
regionais até então disponíveis 
apenas para os consumidores 
amazonenses.

Para o diretor-presiden-
te da Adaf, José Omena, a 
concessão do Selo Arte aos 
produtos artesanais locais 
demonstra o rigor com que 
a Agência de Defesa fiscali-
za a confecção de produtos 
artesanais de origem animal, 
no estado, e o compromisso 
dos empresários amazonen-
ses com o cumprimento das 
normas higiênico-sanitárias.

“Ao disponibilizar ao mer-
cado nacional produtos ar-
tesanais com qualidade 
comprovada, os empresários 
reforçam o seu comprometi-
mento com a economia local. 
Isso contribui para a expansão 
de mercado e gera competi-
tividade, assim como empre-
gos”, destacou Omena.

Desde julho deste ano, cin-
co alimentos embutidos pro-
duzidos de forma artesanal 

INOVAÇÃO

Frutos amazônicos ricos em vitamina A auxiliam produção de corante
  Da redação

A substituição de coran-
tes artificiais por corantes 
produzidos à base dos re-
síduos de frutos amazô-
nicos ricos em vitamina A 
torna-se possível graças a 
uma pesquisa desenvolvi-
da com o apoio do Go-
verno do Estado, por meio 
da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam), – via 
Programa Kunhã – CT&I no 
Amazonas.  

A pesquisa intitulada 
“Estudo para substituição 
de corante artificial por 
carotenóides de resídu-
os de frutos amazônicos 
com aplicação tecnológica 
limpa”, coordenada pela 
pesquisadora do Instituto 
Nacional de Pesquisas da 
Amazônia (Inpa), Francis-
ca das Chagas do Amaral 
Souza, visa aproveitar re-
síduos da indústria de ali-
mentos, como os extratos 
de carotenoídes de resídu-
os do umari (Poraqueiba 
sericea), tucumã (Astroca-
ryum aculeatum) e buriti 
(Mauritia flexuosa), para 
substituição do corante 
sintético amarelo tartra-
zina, por meio da implan-
tação de novos processos 
integrados, o que permite 
aliar produtividade com 
eficiência ambiental. 

“A utilização de tecno-

logia limpa e econômica 
torna-se uma alterna-
tiva viável para extração 
de compostos bioativos e 
corantes ainda presentes 
nos subprodutos de frutos 
amazônicos, além de agre-
gar valor e aproveitar os 
compostos biologicamen-
te ativos, aumentando a 
gama de produtos ofereci-
dos”, disse Francisca. 

A coordenadora explicou 
que um dos objetivos da 
pesquisa é, também, re-
duzir o desperdício dos 
resíduos de frutas ama-
zônicas, que apresentam 
grande potencial como os 
três frutos selecionados 
(umari, buriti e tucumã) e, 
consequentemente, mini-
mizar os impactos ambien-
tais. “Para minimizar esses 
impactos, usamos líquidos 
iônicos (os chamados quí-
micos limpos) para a ex-
tração de corantes menos 
poluentes dos que os co-
mercializados”, completou 
a pesquisadora. 

 
Modo de uso 
O corante natural poderá 

ser usado nas preparações 
de alimentos com novas 
formulações, tanto com 
aromas do próprio fruto, 
quanto com a coloração, 
tendo em vista que o co-
rante, comumente utiliza-
do em comidas, é sintético 
e pode causar irritações, 

Produtos artesanais ganham 
certificados com Selo Arte

Coopmel conta com 62 cooperados e 
tem capacidade média de produção de 

1,5 mil quilos de mel por ano

Selo nacional 
amplia o acesso de 
produtos artesanais 
amazonenses a 
outros estados

pela Charcutaria Artesanal 
S.M estão sendo comerciali-
zados para todo o território 
nacional por meio da adesão 
ao Selo Arte. 

Sediado em Parintins, o 
estabelecimento produz no 
Amazonas as iguarias baby 
búfalo linguiça tipo cuiaba-
na, linguiça caseirinha bovina, 
linguiça suína picante, linguiça 
tipo cuiabana bovina e coste-

la bovina com queijo coalho. 
Todos os produtos cumprem 
boas práticas higiênico-sani-
tárias e adotam um modelo de 
produção genuíno que man-
tém características próprias, 
tradicionais e culturais.

O gerente de inspeção de pro-
dutos de origem animal da Adaf, 
Emílio Afonso, destaca que o 
cumprimento destas boas prá-
ticas está entre os requisitos 

para que os estabelecimentos 
obtenham o selo nacional.

“Os estabelecimentos inte-
ressados também precisam 
possuir cadastro ativo nos 
Serviços de Inspeção Federal 
(SIF), Estadual (SIE) ou Muni-
cipal (SIM), assim como, entrar 
no Sistema eletrônico de Ca-
dastro Nacional de Produtos 
Artesanais (CNPA) e proto-
colizar a petição junto com 

os documentos necessários à 
análise técnica”, explica.

A Leiteria Macurany, insta-
lada em Parintins (a 369 quilô-
metros de Manaus), foi o mais 
recente estabelecimento com 
produtos artesanais aptos à 
comercialização para todo o 
país. No total, dez Selos Arte 
foram concedidos à leiteria, 
destes sete entregues duran-
te a 45ª Expoagro, realizada 

neste mês. Compõem o rol de 
produtos do empreendimen-
to: o Queijo de Manteiga; Doce 
de Leite; Queijo de Coalho; 
Queijo Coalho com Tomate 
Seco e Manjericão; Iogurte 
Natural Integral; Queijo Mi-
nas Frescal Tradicional; Queijo 
Coalho com Pimenta; Queijo 
Coalho com Orégano; Doce de 
Leite com Cacau 100%; Doce 
de Leite com Café.

como disse a coordenadora 
da pesquisa. 

Na oportunidade, Fran-
cisca observou, ainda, que 
a pesquisa irá impactar di-
retamente a comunidade 
científica, com informações 
novas a respeito da utiliza-

ção dos frutos em suas mais 
diversas funções e, princi-
palmente, a população, que 
ficará mais informada sobre 
os benefícios dos alimentos 
para melhorar a qualidade 
de vida e o critério quanto 
ao seu consumo.

Sobre o Programa Kunhã  
O Programa Kunhã – CT&I no 

Amazonas visa financiar ativi-
dades de pesquisa científica, 
tecnológica e de inovação, ou 
de transferência tecnológica, 
destinadas a pesquisadores 
residentes no Amazonas, 

que contribuam significati-
vamente para o desenvolvi-
mento socioeconômico e am-
biental do estado, em uma 
das seguintes áreas temá-
ticas relacionadas aos Ob-
jetivos do Desenvolvimento  
Sustentável (ODS). 

Estudo é resultado de uma pesquisa apoiada pelo Governo do Amazonas, por meio da Fapeam 



Primeiro arbitro negro a apitar na Premier League 
FUTEBOL    

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

A Premier League terá 
o primeiro árbitro negro 
em ação após 15 anos. 
Sam Allison, de 42 anos, 
se tornou o primeiro juiz 
negro a trabalhar como 
membro da arbitragem 
principal de uma partida 
da elite do futebol inglês 
desde 2008. O britânico 
comandou o duelo entre 
Sheffield United e Luton 
Town, pela 19ª rodada, a 
tradicional do Boxing Day, 
no dia seguinte ao Natal.O 
jogo terminou em 3 a 2 

para o Luton e exigiu muito 
controle do árbitro, que se 
saiu muito bem durante 
toda a partida. 

O ex-bombeiro também 
se torna o segundo árbitro 
negro da história a tra-
balhar como comandante 
principal de uma partida 
do Campeonato Inglês. O 
primeiro foi Uriah Rennie, 
que fez a sua estreia na 
liga em 1997, em um jogo 
entre Leeds United e Crys-
tal Palace. Atualmente, o 
nascido na cidade de She-
ffield está aposentado dos 
gramados.

Allison já trabalhou nas 
divisões inferiores do fu-
tebol inglês, chegando à 
segunda divisão da liga no 
começo desta temporada. 
No último ano, foi testado 
na Premier League inicial-
mente como quarto árbi-
tro, em uma partida entre 
Brighton e Chelsea.

Além deste feito, o Cam-
peonato Inglês também 
presenciou o trabalho da 
primeira juíza a apitar um 
jogo. Rebecca Welch co-
mandou o duelo entre Fu-
lham e Burnley, na sexta-
-feira (22).Sam Allison se tornou o primeiro árbitro na Premier League 
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Volante Gabriel 
Moscardo foi 
negociado pelo 
PSG pela bagatela 
de R$ 107 milhões 

Gabriel Moscardo, 
acertado com o PSG, 
da França, por 20 
milhões de euros 

(R$ 107 milhões, na cotação 
atual), segundo o jornalis-
ta Fabrizio Romano, espe-
cializado na cobertura do 
mercado internacional de 
futebol, vai se transformar 
na maior venda da história 
do Corinthians.

Os valores da transferên-
cia do volante de 18 anos 
superam a negociação en-
volvendo Pedrinho, que 
deixou a equipe do Parque 
São Jorge rumo ao Benfica, 
de Portugal, por 18 milhões 
de euros (cerca de R$ 96 
milhões).

Cria do Terrão, Moscardo 
chegou ao Corinthians com 
apenas oito anos de ida-
de e passou por todas as 
categorias de base do clu-
be. Após chamar a atenção 
de Vanderlei Luxemburgo, 
comandante da equipe à 
época, o camisa 44 estreou 
no time principal em 28 de 
junho, contra o Liverpool-
-URU, pela fase de grupos 
da Copa Libertadores.

Detalhes da negociação 
Além dos 20 milhões de 

euros fixos, a negociação 
também prevê pagamento 
por metas atingidas pelo 
atleta, que podem render 
mais 2 milhões de euros 
(R$ 10,6 milhões na cotação 
atual) aos cofres do clube 
paulista.

Moscardo se apresentará 
à equipe parisiense assim 
que as partes envolvidas 
formalizem o acordo. Assim 
que a compra for selada, o 
atleta passará por exames 
médicos e assinará com o 
time francês. O volante se 
junta a Beraldo, zagueiro do 
São Paulo que também está 
a caminho do PSG.

Em sua primeira tempo-
rada pelo time profissional 
do Corinthians, o volante 

Corinthians tem maior venda 
de jogador de sua história 

participou de 25 partidas, 
somou um gol e distribuiu 
uma assistência.

Presente de Natal 
O Corinthians é um dos ti-

mes brasileiros mais ativos 
do mercado da bola, mas 
ainda não anunciou refor-
ços para a temporada 2024. 
A explicação para isso é que 
o Timão só deve oficializar 
contratações em janeiro.

Clubes como Flamengo 
e São Paulo utilizaram o 
período do Natal para brin-
car com “presentes para os 
torcedores” e anunciaram 
novidades. De La Cruz foi 
anunciado no Rubro-Ne-
gro, e o Tricolor oficializou 
a permanência de Lucas 
Moura.

O Corinthians, por ou-
tro lado, não pode ir pelo 

mesmo caminho. O clube 
deve anunciar contrata-
ções apenas após o dia 2 
de janeiro, quando Augusto 
Melo assume a presidên-
cia alvinegra oficialmente. 
O lateral Hugo, do Goiás, e o 
volante Raniele, do Cuiabá, 
estão acertados com o Time 
do Povo.

“Podem esperar muita 
coisa boa. Não tenho a ca-
neta ainda, só no dia 2, 
mas estamos trabalhando 
para trazer o que sempre 
prometemos. Pode confiar, 
torcida corintiana”, disse o 
mandatário eleito, em en-
trevista ao “Globo Esporte”. 
Ele repetiu a promessa mais 
de uma vez, em declarações 
recentes.

Além de Hugo e Raniele já 
contratados, o Corinthians 
tem mais atletas na mira: 

o volante Thiago Helguera 
e o atacante Juan Igna-
cio Ramírez, ambos do Na-
cional (URU), e o zagueiro 
Félix Torres, equatoriano 
do Santos Laguna (MEX). 
A diretoria do Timão tam-
bém sonha com Gabigol, do 
Flamengo, e tentou Erick 
(Athletico-PR) e Maurício 
(Internacional).

Mudança na defesa 
O Corinthians terá mu-

danças no setor defensivo 
para a temporada de 2024. 
Com as saídas de Gil e Bruno 
Méndez, que não renovarão 
contrato, e sem a chegada 
de Robert Renan, o Timão 
se movimentou para enca-
minhar a compra de Lucas 
Veríssimo, destaque desde 
que chegou ao Parque São 
Jorge.

O atleta ex-Santos e Ben-
fica deve ter como compa-
nheiro de zaga o jovem Cae-
tano, que também agradou 
e permanece no clube. A 
possível dupla titular para 
o próximo ano soma bons 
números juntos, sem ne-
nhuma derrota.

Ao todo, Veríssimo e Cae-
tano formaram o miolo cen-
tral da defesa corintiana 
em seis oportunidades. Os 
dois acumulam três vitórias 
e três empates. Com isso, 
possuem aproveitamento 
de 66,7%.

Com os beques em campo, 
o Alvinegro levou oito gols, 
o que significa uma mé-
dia de 1,1 tento sofrido por 
partida. No período, o clube 
paulista colocou 12 bolas na 
rede, sendo uma delas por 
Veríssimo, no empate em 4 

Gabriel Moscardo estreou este ano no time principal do Corinthians

Divulgação

a 4 com o Grêmio, na Neo 
Química Arena. O camisa 3 
também deu duas assistên-
cias, contra o próprio clube 
gaúcho e diante do Vasco.

Todos os embates dispu-
tados pela dupla de zaga 
juntos foram válidos pelo 
Campeonato Brasileiro. O 
primeira duelo de Veríssi-
mo e Caetano foi contra 
o Cruzeiro, pela 20ª roda-
da. Depois, foram a campo 
diante de Goiás (21ª rodada), 
Grêmio — duas vezes — (15ª, 
atrasada, e 34ª rodadas), 
Athletico-PR (31ª rodada) 
e Vasco (36ª rodada).

Vale destacar que apenas 
frente ao Furacão, na vitória 
por 1 a 0, em Itaquera, que 
os zagueiros não formaram 
o miolo titular. Na ocasião, 
Caetano entrou aos 28 mi-
nutos do segundo tempo, 
no lugar de Bidu.

Sem maiores problemas 
na defesa, o Corinthians 
segue ativo no mercado 
da bola em busca de re-
forços para outros setores 
da equipe. O clube nego-
cia com Gabigol e procura 
um reforço de peso para 
substituir Renato Augusto. 
O elenco se reapresenta no 
dia 7 de janeiro de 2024 para 
dar início à preparação para 
a disputa do Campeonato 
Paulista.

Todos os jogos de Lucas 
Veríssimo e Caetano juntos 
no Corinthians

19/8/2023 - Cruzeiro 1 x 
1 Corinthians - 20ª rodada 
do Campeonato Brasileiro

26/8/2023 - Corinthians 
1 x 1 Goiás - 21ª rodada do 
Campeonato Brasileiro

18/9/2023 - Corinthians 
4 x 4 Grêmio - 15ª rodada 
do Campeonato Brasileiro

1/11/2023 - Corinthians 1 x 
0 Athletico-PR- 31ª rodada 
do Campeonato Brasileiro

12/11/2023 - Grêmio 0 x 
1 Corinthians - 34ª rodada 
do Campeonato Brasileiro

28/11/2023 - Vasco 2 x 
4 Corinthians - 36ª rodada 
do Campeonato Brasileiro

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Manchester faz virada 
histórica contra Aston Villa

Manchester Uni-
ted e Aston Villa 
protagonizaram 
um grande jogo 

nesta terça-feira (26). A 
partida, válida pela 19ª ro-
dada da Premier League, 
terminou com vitória dos 
donos da casa por 3 a 2. 
Garnacho (2x) e Højlund 
marcaram os gols do time 
mandante. McGinn e Den-
doncker anotaram para os 
visitantes.

Os donos da casa acaba-
ram com a sequência ruim 
no Inglês. A equipe voltou 
a vencer após três rodadas 
sem vitória. Com 31 pontos, 
os comandados de Erik Ten 
Hag assumiram a sexta po-
sição na tabela. Já o time 
visitante, terceiro colocado 
com 39 pontos, viu chegar 
ao fim a invencibilidade dos 
últimos jogos.

Pelo Inglês, o United volta 
a campo no próximo sábado, 
contra o Nottingham Forest. 
Na mesma data, o Aston Villa 
recebe o Burnley.

Os visitantes foram su-
periores na primeira etapa. 
Em cobrança de falta, aos 
21 minutos, McGinn abriu 
o placar do jogo. Cinco mi-
nutos depois, novamente 
em bola parada, Lenglet 
ajeitou para Dendoncker 
que ampliou o marcador 

Em Tempo
Divulgação 

Jogador do Manchester United comemoram gol da virada contra o Aston Villa 

Porco, Fla, São Paulo e Flu entre 
os elencos mais valiosos do Brasil

ESTUDO  

Da redação

Um estudo da Pluri, em 
parceria com Lance! Biz, 
apontou os elencos mais 
valiosos do futebol brasi-
leiro ao fim da temporada 
2023. O líder do ranking é 
o Palmeiras, campeão do 
Brasileirão, cujos jogadores 
valem R$ 1,1 bilhão no total.

Flamengo, São Paulo, 
Athletico-PR e Fluminen-
se aparecem em seguida. 
O levantamento considera 
os elencos que terminaram 
o Brasileirão 2023. Trans-
ferências fechadas nas úl-
timas semanas, portanto, 
não entraram na conta.

Destaques do ranking:
A diferença do Palmei-

ras para os rivais se deve 
principalmente à presen-
ça de Endrick, que está 
avaliado em R$ 240 mi-
lhões e é o atleta mais 
valioso no país.

O Athletico-PR perde-
rá posições na próxima 
atualização do ranking. O 
motivo é a saída de Vitor 
Roque para o Barcelo-
na, que está programada 
para acontecer em janeiro 
de 2024.

➤ O elenco rebaixado do 
Santos é o 9º mais valioso 
do país. O valor é im-
pulsionado pelo atacante 
Marcos Leonardo.

Os jogadores mais valiosos
Já negociados com o fu-

tebol espanhol, Endrick 

e Vitor Roque encerram 
2023 como os jogadores 
mais valiosos do futebol 
brasileiro. Ambos estão 
avaliados em mais de R$ 
200 milhões.

Outros jovens valori-
zados no mercado, como 
Lucas Beraldo e Gabriel 
Moscardo, aparecem no 
top 10.

Como é calculado o va-
lor de mercado?

O valuation de cada 
jogador é calculado com 
base em diversos fato-
res, como posição, ida-
de, potencial e duração 
de contrato. O objetivo é 
prever qual seria o valor 
estipulado em uma pos-
sível negociação.

Palmeiras e Flamengo entre os mais valiosos clubes do país 

Divulgação

Donos da casa 
estavam perdendo 
o primeiro tempo 

por 2 a 0, mas 
conseguiram 
vencer o jogo 

por 3 a 2

para a sensação da Premier 
League.

Precisando do resulta-
do, o Manchester United 
se lançou ao ataque no 
segundo tempo. Logo aos 
dois minutos, em uma linda 
troca de passes, Rashford 
encontrou Garnacho que 

marcou o primeiro gol dos 
donos da casa. Porém, após 
revisão do VAR, foi confir-
mada posição irregular do 
atacante e o lance foi de-
vidamente anulado.

Mas o jovem argentino 
estava inspirado. Aos treze 
minutos, novamente com 

assistência de Rashford, 
Garnacho tocou para o 
fundo das redes do com-
patriota Dibu Martínez e 
descontou o placar para os 
Red Devils. 12 minutos de-
pois, o atacante empatou 
o confronto para os donos 
da casa, após finalização 

que contou com desvio no 
zagueiro adversário.

E o United conseguiu virar 
a partida. Aos 36 minutos, 
Bruno Fernandes cobrou 
escanteio na área e a bola 
sobrou para Højlund, que 
marcou o terceiro e último 
gol dos mandantes. Final, 

Manchester United 3 a 2.

Resultados do Inglês 
desta terça-feira (26)

• Newcastle 1 x 3 Nottingham 
Forest

• Sheffield United 2 x 3 Luton 
Town

• Bournemouth 3 x 0 Fulham

• Burnley 0 x 2 Liverpool

• Manchester United 3 x 2 As-
ton Villa

Resumão
O Newcastle sofreu mais 

uma derrota na Premier Le-
ague graças a um dia inspi-
rado de um ex-jogador do 
clube. A equipe alvinegra foi 
derrotada por 3 a 1 pelo Not-
tingham Forest, de virada, 
nesta terça-feira, jogando 
em casa. Isak abriu o placar 
de pênalti, mas o atacante 
Chris Wood marcou três ve-
zes para os visitantes.

Tabela
O revés faz com que o 

Newcastle fique na séti-
ma colocação da Premier 
League, com 29 pontos, 
podendo cair para a nona 
colocação ao fim da rodada. 
O Nottingham Forest chega 
a 17 pontos e respira na 
luta contra o rebaixamento, 
ficando na 16ª colocação.


